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SECRETARIO 
 
(B499) Abre en Milán la exposición Ka'kao. El árbol secreto: el viaje del cacao entre 
México e Italia.- La Secretaría de Cultura del Gobierno de México, a través del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH) y la Universidad Libre de Lengua y Comunicación 
de Milán (IULM), organizaron la muestra Ka'kao. El árbol secreto: el viaje del cacao entre 
México e Italia, una exploración novedosa entorno a esta planta que encarna las raíces de la 
tradición mesoamericana y el desafío de un futuro más sostenible. 
https://netnoticias.mx/nacional/abren-en-milan-exposicion-del-viaje-del-cacao-entre-mexico-e-italia/ 
https://www.24-horas.mx/2021/11/05/abre-en-milan-la-exposicion-kakao-el-arbol-secreto-el-viaje-del-
cacao-entre-mexico-e-italia/ 
https://reflexion24informativo.com.mx/abre-en-milan-la-exposicion-kakao-el-arbol-secreto-el-viaje-del-
cacao-entre-mexico-e-italia/ 
https://sivertvnoticiasmty.com/2021/11/05/en-colaboracion-con-mexico-exhiben-muestra-del-cacao-en-
milan-italia/ 
https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/abre-en-milan-exposicion-kakao-el-arbol-secreto-el-viaje-del-
cacao-entre-mexico-e-italia 
https://ladehoy.com.mx/abre-en-milan-la-exposicion-kakao-el-arbol-secreto-el-viaje-del-cacao-entre-
mexico-e-italia/ 
https://prensaanimal.com/abre-en-milan-la-exposicion-kakao-el-arbol-secreto/ 
https://ortnoticias.com.mx/abre-en-milan-la-exposicion-kakao-el-arbol-secreto-el-viaje-del-cacao-entre-
mexico-e-italia/ 
http://pinceldeluzprensa.com/2021/11/05/abre-en-milan-la-exposicion-kakao-el-arbol-secreto-el-viaje-del-
cacao-entre-mexico-e-italia/ 
https://sanluispotosi.quadratin.com.mx/nacional/abre-en-milan-exposicion-sobre-el-viaje-del-cacao-
entre-mexico-e-italia/ 
https://www.codigosanluis.com/milan-viaje-cacao-mexico-italia/ 
 

TWITTER 
 
@Agricultura_mex 
Sabías que…  
El jugo de mandarina se utiliza como desengrasante en la cocina. Cara gritando de miedo 
Conoce más del tema en http://bit.ly/2Z6HScX 
#ElCampoOrgulloDeMéxico #IYFV2021 #AñoFrutasVerduras 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1457197099896885248 

 
@Agricultura_mex 
¿Cuál es tu manera favorita de consumir mandarina? 
Conoce más del tema en http://bit.ly/2Z6HScX 
#ElCampoOrgulloDeMéxico #IYFV2021 #AñoFrutasVerduras 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1457189378258714625 
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SECRETARÍA 
 
(B500) Impulsa Agricultura investigación para fortalecer producción cañera en el país.- 
Con el objetivo de mejorar los sistemas de producción de caña de azúcar, la Secretaría de 
Agricultura impulsa investigaciones in vitro de plántulas certificadas, las cuales ofrecen mayor 
capacidad de sobrevivencia y contribuyen a tener mejores niveles de producción en las 
regiones cañeras del país. El Sol de México, 10 / El Sol de Toluca, 11 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021000562nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021000471nc.pdf 
https://buenas-noticias.mx/2021/11/impulsa-agricultura-investigacion-para-fortalecer-produccion-canera-
en-el-pais/ 
https://www.lineadecontraste.com/agricultura-investigacion-canera/ 
https://notimundo.com.mx/economia/impulsa-agricultura-investigacion-para-fortalecer-canera-en-el-
pais/ 
https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/impulsa-agricultura-investigacion-para-fortalecer-
produccion-canera-en-el-pais 
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/impulsa-agricultura-investigacion-para-fortalecer-produccion-
canera-en-el-pais?idiom=es 
https://www.pressreader.com/mexico/diario-de-xalapa/20211107/281822877031146 
FOTOS: https://www.dropbox.com/sh/v2jinvbzm0j6cs3/AAArD-MN9rYGuzljkSW7r3K2a?dl=0 
VIDEO: https://www.youtube.com/watch?v=3F3JOWDpIf0&feature=youtu.be 
http://www.gob.mx/agricultura 
https://amqueretaro.com/mexico/2021/11/06/impulsa-agricultura-investigacion-para-fortalecer-
produccion-canera/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=impulsa-agricultura-
investigacion-para-fortalecer-produccion-canera 
 
Herbolaria, vía para emprender / Mujeres productoras.- Ana Laura forma parte de las 
estadísticas que entrega el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera de la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), las cuales indican que en el 
país938mil mujeres trabajan en el sector primario, de las cuales 83.9% se desempeñan en la 
agricultura; 13.3% en la ganadería; ii% en la pesca y 1.7% en otras actividades. El Universal, 
2 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021000872nc.pdf 

 
Incumple Gobierno mudanzas prometidas.- A tres años de que el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador se comprometió a descentralizar las dependencias federales, sólo tres 
instituciones han concretado su reubicación física y ocho ya cuentan con sedes en los estados, 
pero ninguna despacha en su totalidad en ellas. Entre las Secretarías que aún no cuentan con 
sede en los estados que les fueron asignados se encuentran las de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), de Educación Pública (SEP), de la Función Pública (SFP), de 
Comunicaciones y Transportes (SCT) y de Trabajo y Previsión Social (STPS). Las que ya 
tienen nuevas sedes, pero mantienen en funcionamiento sus instalaciones en la Ciudad de 
México son las secretarías de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), de Bienestar 
(Sebien), de Cultura, de Energía (Sener), de Economía (SE), de Salud (SSA), de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y de Turismo (Sectur). Reforma, 1 
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https://amqueretaro.com/mexico/2021/11/06/impulsa-agricultura-investigacion-para-fortalecer-produccion-canera/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=impulsa-agricultura-investigacion-para-fortalecer-produccion-canera
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021000872nc.pdf
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http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021000734nc.pdf 

 
Detectan irregularidades por 82 mdp en Programa Fertilizantes de la SADER.- La 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) habría utilizado de manera irregular 
poco más de 82 millones de pesos en el marco del Programa Fertilizantes, cuyo propósito es 
respaldar con este insumo a campesinos pobres del centro y sur del país, debido a fallas como 
la ampliación no justificada de los gastos de operación de este esquema. Así lo indicó la 
Auditoría Superior de la Federación (ASF), que en la segunda entrega de la cuenta pública 
2020 logró documentar otras supuestas fallas, como la falta de controles para garantizar el 
abasto de fertilizante a los agricultores que lo requerían, así como la entrega del mismo a 
quienes no estaban registrados como beneficiarios. La Jornada, 12 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021000507nc.pdf 

 
Brincan 15 ayudantes de López Obrador a altos puestos.- Al menos 15 exintegrantes de la 
Ayudantía del presidente Andrés Manuel López Obrador han saltado a puestos de alto nivel 
en el gobierno federal. De abrirle paso a su camioneta entre la multitud, recibir peticiones de 
ciudadanos o de desinfectar el micrófono del podio de sus conferencias, 15 de esos jóvenes 
han saltado a direcciones en Pemex, SAT, Educación, Salud y CONAPESCA y a percibir 
salarios cercanos a los 100 mil pesos mensuales. El Universal, 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021000854nc.pdf 

 
El mercado estadounidense reabrió sus puertas a la comercialización del camarón 
silvestre mexicano.- El departamento de Pesca de EU informó a la Comisión Nacional de 
Acuacultura y Pesca de México (CONAPESCA) sobre la recertificación del camarón 
mexicano silvestre, tras el embargo decretado desde abril por el mal uso de dispositivos 
excluidores de tortugas. Con esto se podrá reanudar la exportación de este tipo de camarón, 
logrando dar empleo a más de 600 pescadores de cien embarcaciones de altura en Campeche. 
Cabe señalar que en Campeche hay un programa para evitar la captura incidental de tortugas 
marinas mediante este uso de excluidores. La flota de altura de Campeche obtuvo un grado 
de 93% en el uso de excluidores de tortugas, para la conservación de la tortuga marina a nivel 
nacional. 
VIDEO: 06/11/2021 Sábados de Foro (C-4 Abierta) 10:32 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91589701 
 
Tres municipios de once productores de cebolla están certificados.- La Secretaría de 
Desarrollo Rural del Gobierno del Estado de Chihuahua informó que únicamente tres 
municipios de los once productores de cebolla están certificados ante el SENASICA, con 
nueve productores de los 99 contabilizados en el padrón. 
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/chihuahua/tres-municipios-de-once-productores-de-cebolla-
estan-certificados-chihuahua-salmonela-importacion-7442741.html 
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AGRICULTURA 
 
C0P26: firman 45 países por una agricultura natural y sustentable.- La estrecha relación 
entre naturaleza y clima acaparó este sábado los focos en la sexta jornada de la cumbre del 
clima COP26, con nuevos anuncios vinculados a la agricultura y manifestaciones artísticas que 
recordaron la importancia de las poblaciones indígenas para la preservación del entorno. 
Ovaciones, 12 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021001028nc.pdf 

 
Exigen justicia climática.- Mientras, en la cumbre CPO26 se daba a conocer el compromiso 
de 45 países para tomar medidas para avanzar hacia una agricultura y una gestión del suelo 
más natural y sostenible, medidas que tendrán especial impacto en Latinoamérica. Entre los 
Estados que rubricaron alguno de los dos pactos están España, Colombia, Costa Rica, Perú, 
Brasil o la India. Esos compromisos incluyen la movilización de 4,000 millones de dólares en 
nuevas inversiones. 
https://www.yucatan.com.mx/internacional/exigen-justicia-climatica 

 
El campo está destruido.- Don Augusto Gómez Villanueva viene de muy lejos. Tiene 92 años. 
Nació el año en que Plutarco Elias Calles organizó el Partido Nacional Revolucionario, 1929; 
Emilio Portes Gil allanó el camino hacia la autonomía de la Universidad Nacional e Ignacio 
García Téllez fue su primer rector. Le urge vivir otros tantos para contar su vida. "El campo 
está destruido. Desde que desaparecieron de la Constitución Política los principios de la 
Reforma Agraria, entonces si se acabó el reparto de la tierra. Entonces se abandonó la 
propiedad social. El campo no es sólo cosa de producción. Tiene que ver con los cambios 
privados en estructuras de producción. El Sol de México, 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021000548nc.pdf 

 
Que no falten los tractores.- Productores del campo han sido apoyados con tractores nuevos, 
con lo que podrán mejorar sus condiciones de trabajo e inclusive su productividad, tanto en las 
labores que realizan en la agricultura como en la ganadería, dio a conocer el secretario de 
Desarrollo Rural y Agroempresarial, Miguel Muñoz de la Torre. 
https://www.heraldo.mx/que-no-falten-los-tractores/ 

 
Recuperación en el campo.- Después de que el año pasado les fue muy mal a los productores 
del campo, sobre todo en el Sur por las inundaciones, por fin ya van en franca recuperación: 
en tres semanas se espera que empiecen a levantar la cosecha de soya, que se estima les 
dejarán una derrama económica de alrededor de 160 millones de pesos, informó Jorge Díaz 
Loeza secretario de Desarrollo Rural. 
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/recuperacion-en-el-campo 

 
Recuperación agrícola.- Después de que el año pasado les fue muy mal a los productores 
del campo, sobre todo en el Sur por las inundaciones, las situación parece ir mejorando, ya 
que en tres semanas arranca la cosecha de soya, la cual se prevé dejará una derrama 

http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021001028nc.pdf
https://www.yucatan.com.mx/internacional/exigen-justicia-climatica
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021000548nc.pdf
https://www.heraldo.mx/que-no-falten-los-tractores/
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/recuperacion-en-el-campo
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económica de alrededor de 160 millones de pesos, según informó Jorge Díaz Loeza, secretario 
de Desarrollo Rural. Además dijo que el gobierno apoyó a los productores con semillas de 
soya. 
https://www.yucatan.com.mx/merida/recuperacion-agricola 

 
Tamaño del mercado del Inteligencia artificial (AI) en la agricultura., participación, 2021 
| Informe de investigación por participación de crecimiento de la industria, tendencias 
futuras, demanda, precio, revisión de los principales actores clave y análisis global por 
pronóstico para 2026.- AI es un área de ciencias de la computación que enfatiza la creación 
de máquinas inteligentes que trabajan y reaccionan como humanos. AI en la agricultura 
significa soluciones innovadoras para una amplia gama de actividades, tales como: 
sembrando, detectando malezas, protección contra plagas, almacenamiento, etc. La 
inteligencia artificial (AI) en los ingresos por el mercado agrícola fue un millón de USD en 2019, 
y alcanzará un millón de USD en 2025, con un CAGR de% durante 2020-2025. 
https://yupik.mx/investigacion-de-mercado/32181/tamano-del-mercado-del-inteligencia-artificial-ai-en-la-
agricultura-participacion-2021-informe-de-investigacion-por-participacion-de-crecimiento-de-la-
industria-tendencias-futuras-demanda-pr/ 

 
Perspectivas del mercado de trigo.- El trigo se cultiva prácticamente en casi todas las 
regiones del mundo. Su uso principal es para consumo humano. Básicamente se cultivan tres 
tipos de trigo, los duros panificables, los suaves que se utilizan para galletas y tortillas y el 
cristalino cuyo principal destino es para la elaboración de pastas para sopa. También se 
refuerzan los suaves con duros panificables para la elaboración de ciertos tipos de pan. 
https://www.debate.com.mx/opinion/Miguel-Moneta-Porto-CAADES-Perspectivas-del-mercado-de-trigo-
20211106-0307.html 

 
Plantean exentar de IEPS al mezcal artesanal.- El diputado José Antonio Estefan Gillesen, 
del PVEM, propuso iniciativa de reforma al artículo 2 de Ley del Impuesto Especial sobre 
Producción y Servicios, con el objetivo de exentar del pago de este impuesto a los productores 
de mezcal integrados entre campesinos cultivadores de maguey y pequeños inversores 
locales. 
https://buenas-noticias.mx/2021/11/plantean-exentar-de-ieps-al-mezcal-artesanal/ 

 
AARC, CIMMYT, INGREDION y socios productores, lanzan programa para aumentar 
volumen de producción de maíz amarillo en el Valle de Culiacán.- Francisco Javier Béjar 
Rodríguez, socio de la AARC desde 1972, poseedor de una invaluable trayectoria de casi 25 
años en la siembra de puro maíz amarillo en la región.(AARC). La cadena de valor de maíz 
amarillo es una alternativa viable y relevante que puede proveer alternativas de producción y 
mejorar la comercialización de los productos sinaloenses. Por ello, la Asociación de 
Agricultores del Río Culiacán (AARC), el Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo 
(CIMMYT) y el proveedor global Ingredion, se unieron para promover dicho cultivo y el 
crecimiento de su mercado local, con la adopción de prácticas de producción sustentables por 
parte de productores vinculados a la red comercial de Ingredion. 
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https://yupik.mx/investigacion-de-mercado/32181/tamano-del-mercado-del-inteligencia-artificial-ai-en-la-agricultura-participacion-2021-informe-de-investigacion-por-participacion-de-crecimiento-de-la-industria-tendencias-futuras-demanda-pr/
https://yupik.mx/investigacion-de-mercado/32181/tamano-del-mercado-del-inteligencia-artificial-ai-en-la-agricultura-participacion-2021-informe-de-investigacion-por-participacion-de-crecimiento-de-la-industria-tendencias-futuras-demanda-pr/
https://yupik.mx/investigacion-de-mercado/32181/tamano-del-mercado-del-inteligencia-artificial-ai-en-la-agricultura-participacion-2021-informe-de-investigacion-por-participacion-de-crecimiento-de-la-industria-tendencias-futuras-demanda-pr/
https://www.debate.com.mx/opinion/Miguel-Moneta-Porto-CAADES-Perspectivas-del-mercado-de-trigo-20211106-0307.html
https://www.debate.com.mx/opinion/Miguel-Moneta-Porto-CAADES-Perspectivas-del-mercado-de-trigo-20211106-0307.html
https://buenas-noticias.mx/2021/11/plantean-exentar-de-ieps-al-mezcal-artesanal/
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www.noroeste.com.mx/culiacan/aarc-cimmyt-ingredion-y-socios-productores-lanzan-programa-para-
aumentar-volumen-de-produccion-de-maiz-amarillo-en-el-valle-de-culiacan-XI1569303 

 
Reducir emisiones de amoniaco podría ser la mejor medida contra la polución.- El 
amoniaco se utiliza ampliamente en la producción de fertilizantes agrícolas, fundamentales 
para el cultivo de gran parte de los alimentos del planeta. Pero aunque es importante para la 
seguridad alimentaria mundial, las emisiones de amoniaco en la agricultura también tienen un 
impacto negativo en el medio ambiente y representan una fuente importante de contaminación 
atmosférica. 
www.televisa.com/noticias/reducir-emisiones-de-amoniaco-podria-ser-la-mejor-medida-contra-la-
polucion/ 

 
Atenderá SIDUR emergencia de agua y saneamiento en Guaymas.- Aunque el sistema no 
es parte del sector Infraestructura, sino de la Secretaría de Agricultura, Ganadería y Pesca 
(Sagarpha), por ello hacen se realizan acuerdos para afianzar esas acciones de apoyo a la 
Comisión Estatal del Agua. 
https://opinionsonora.com/2021/11/06/atendera-sidur-emergencia-de-agua-y-saneamiento-en-guaymas/ 

 
Acciones de resiliencia para enfrentar una crisis de disponibilidad de agua en México.- 
En México la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos establece en su Artículo 
Cuarto, tercero y sexto párrafos, el derecho de todos los mexicanos a la alimentación y al agua. 
Es sabido que la producción de alimentos se lleva a cabo en zonas de temporal y en zonas 
con irrigación. En el segundo caso las aguas provienen principalmente del agua de lluvia que 
escurre en los ríos y que se almacena en numerosas presas ubicadas en toda la superficie del 
territorio nacional. El agua de las presas se distribuye a través de sistemas de canales hasta 
llegar a las parcelas de los productores agrícolas. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/colegio-de-ingenieros-civiles-de-mexico/acciones-de-
resiliencia-para-enfrentar-una-crisis-de 

 
Inauguran primera Feria Ganadera y Agrícola en Fresnillo.- Este sábado inauguraron la 
primera Feria Ganadera y Agrícola en el estado, la intención es beneficiar a productores 
pecuarios y agrícolas de la región aportando 50 por ciento para la compra de los insumos que 
requieran. El gobernador, David Monreal Ávila, acudió para inaugurar el evento, en donde 
informó que el gobierno estatal aportará 25 por ciento a los productores para que lograran 
realizar las compras de los insumos que necesiten. 
http://ntrzacatecas.com/2021/11/06/inauguran-primera-feria-ganadera-y-agricola-en-fresnillo/ 
 
Difunde UAT la feria virtual Agropecuaria 2021.- La feria fue inaugurada por el rector José 
Andrés Suárez, quien destacó que a través de la vinculación con los sectores productivos, se 
promueve el desarrollo integral y sustentable de las actividades agropecuarias en el estado. 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/475225/Difunde-UAT-la-feria-virtual-Agropecuaria-2021.html 
 
 

http://www.noroeste.com.mx/culiacan/aarc-cimmyt-ingredion-y-socios-productores-lanzan-programa-para-aumentar-volumen-de-produccion-de-maiz-amarillo-en-el-valle-de-culiacan-XI1569303
http://www.noroeste.com.mx/culiacan/aarc-cimmyt-ingredion-y-socios-productores-lanzan-programa-para-aumentar-volumen-de-produccion-de-maiz-amarillo-en-el-valle-de-culiacan-XI1569303
http://www.televisa.com/noticias/reducir-emisiones-de-amoniaco-podria-ser-la-mejor-medida-contra-la-polucion/
http://www.televisa.com/noticias/reducir-emisiones-de-amoniaco-podria-ser-la-mejor-medida-contra-la-polucion/
https://opinionsonora.com/2021/11/06/atendera-sidur-emergencia-de-agua-y-saneamiento-en-guaymas/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/colegio-de-ingenieros-civiles-de-mexico/acciones-de-resiliencia-para-enfrentar-una-crisis-de
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/colegio-de-ingenieros-civiles-de-mexico/acciones-de-resiliencia-para-enfrentar-una-crisis-de
http://ntrzacatecas.com/2021/11/06/inauguran-primera-feria-ganadera-y-agricola-en-fresnillo/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/475225/Difunde-UAT-la-feria-virtual-Agropecuaria-2021.html
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GANADERÍA 
 
Van sanciones por maltratar animales.- Carlos Esquiven explicó que la actual administración 
promueve la modificación de la Reglamentación de Mercados, debido a que no se actualiza 
desde hace 70 años, pues hay una "laguna" en la venta legal de ejemplares en este tipo de 
inmuebles, como el Mercado Sonora. Señaló que esta norma tiene que ser revisada y 
actualizada, pues considera como "ganado" a todo tipo de animales en venta dentro de los 
mercados, que antes comercializaban borregos, cabras, chivos, gallinas, entre otro tipo de 
ejemplares de corral. "Todavía cualquiera consideraba como ganado (lo que se vendía de 
animales); todavía se manejaba el mercado de trueque; es decir, de llevar toda la actividad 
agropecuaria, pues así está establecido en la Reglamentación", destacó. El Sol de México, 
18 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021000676nc.pdf 

 

APICULTURA 
 
Mexicanos desarrollan suplemento alimenticio para reducir muertes de abejas.- 
Investigadores mexicanos de! Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y 
Pecuarias (INIFAP) desarrollaron un suplemento proteico para las abejas que enfrentan la 
posibilidad de morir por descensos bruscos en la cantidad de néctar y polen que se pueda 
colectar en el campo. Para proteger a las especies animales que son polinizadoras, trabajan 
juntas numerosas organizaciones coordinadas por la Secretarías de Agricultura y Desarrollo 
Rural (SADER), de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y de Educación Pública 
(SEP), así como el Instituto Nacional Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias 
(INIFAP), el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agioalirnentaria 
(SENASICA), las comisiones Nacional para el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad 
(Conabio) y la Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) y la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM). La Crónica, 14 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021000232nc.pdf 

 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Levantan embargo camaronero.- Luego de 6 meses, el Departamento de Pesca de Estados 
Unidos, informó formalmente a la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca de México 
sobre la recertificación del camarón mexicano silvestre, tras el embargo decretado el pasado 
30 de abril, debido al mal uso de los dispositivos excluidores de tortugas. Peninsular 
Campeche, 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021000248nc.pdf 

 
Empresa limonera seca presa La Lajilla.- Pescadores y habitantes de Laguna del Mante que 
piden se guarde su nombre en el anonimato se quejan de que la empresa limonera Wonderful 

http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021000676nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021000232nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021000248nc.pdf
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Citrus ha bajado los niveles de la presa La Lajilla de ese ejido y que a pesar de las lluvias, no 
ha recuperado el nivel adecuado. Mostraron algunas imágenes de la extracción que hace la 
empresa del cuerpo de agua, que ha sido abastecimiento de ese ejido y también fuente de 
escurrimiento de arroyos de la ciudad y aseguran que no obstante las lluvias que cayeron en 
el año, la presa nunca había tenido tan poca agua.  
https://pulsoslp.com.mx/estado/empresa-limonera-seca-presa-la-lajilla/1394484 

 
Se estima que se pueda alcanzar un volumen de 28 mil toneladas la captura de pulpo en 
Yucatán.- El coordinador estatal de la CONAPESCA, Mauro Cristales Márquez declaró que 
faltando todo este mes de noviembre y los primeros 15 días de diciembre para capturar pulpo, 
se estima que se pueda alcanzar un volumen de 28 mil toneladas que permitirá buena derrama 
económica al sector social e industrial de Yucatán. 
https://www.yucatanalamano.com/se-estima-que-se-pueda-alcanzar-un-volumen-de-28-mil-toneladas-la-
captura-de-pulpo-en-yucatan/ 
 

CONTINGENCIA  
 
Bajas temperaturas afectan al campo.- Para este fin de semana se alertó de la entrada del 
frente frio número siete al país, lo que podría provocar heladas y temperaturas de entre 5 y 0 
grados, sin embargo, en algunos predios de cultivo de maíz en Soledad ya presentaron los 
primeros efectos de las bajas temperaturas. Durante esta temporada, los productores 
agricultores prefieren cultivar alfalfa, avena y diversas legumbres, este último es el que más 
predomina en los campos del municipio, ya que tienden a aguantar las temperaturas bajas, 
además de que con el frío se evitan las plagas y se necesita de menor riego.  
https://pulsoslp.com.mx/slp/bajas-temperaturas-afectan-al-campo/1394636 

 
Bajas temperaturas en Quintana Roo podrían afectar el abasto de maíz.- Bajas 
temperaturas que ya se empiezan a hacer presentes en el país, podrían afectar el abasto de 
maíz para Quintana Roo, expendedores de maza ya empiezan a sentir un impacto por la 
escases y calidad de este grano básico. 
https://noticias.canal10.tv/nota/municipios/bajas-temperaturas-en-quintana-roo-podrian-afectar-el-
abasto-de-maiz-2021-11-06 
 
Cultivos tradicionales de Q. Roo avanzan a la extinción.- Los llamados cultivos 
tradicionales en la zona sur de Quintana Roo han desaparecido, mientras que otros se 
continúan sembrando al resistirse a perderse en el olvido, aseguró Ezequiel Solís, 
representante de las comunidades de la zona limítrofe con Campeche. Aseguró que la 
situación ha significado para muchos campesinos quedarse sin actividades que les reditúen 
ingresos para continuar trabajando la tierra, sostener a sus familias con las labores y los frutos 
que producía el campo. 
https://sipse.com/novedades/cultivos-tradicionales-de-q-roo-avanzan-a-la-extincion-411979.html 
 

https://pulsoslp.com.mx/estado/empresa-limonera-seca-presa-la-lajilla/1394484
https://www.yucatanalamano.com/se-estima-que-se-pueda-alcanzar-un-volumen-de-28-mil-toneladas-la-captura-de-pulpo-en-yucatan/
https://www.yucatanalamano.com/se-estima-que-se-pueda-alcanzar-un-volumen-de-28-mil-toneladas-la-captura-de-pulpo-en-yucatan/
https://pulsoslp.com.mx/slp/bajas-temperaturas-afectan-al-campo/1394636
https://noticias.canal10.tv/nota/municipios/bajas-temperaturas-en-quintana-roo-podrian-afectar-el-abasto-de-maiz-2021-11-06
https://noticias.canal10.tv/nota/municipios/bajas-temperaturas-en-quintana-roo-podrian-afectar-el-abasto-de-maiz-2021-11-06
https://sipse.com/novedades/cultivos-tradicionales-de-q-roo-avanzan-a-la-extincion-411979.html
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Destacan que 63.46% del territorio nacional está libre de sequía.- En los últimos 15 días 
la superficie del territorio afectado por falta de lluvias y escurrimientos aumento 2.67%, para 
ubicarse en 36.54%, de acuerdo al Monitor de Sequía de México. De acuerdo al reporte del 
SMN, al 31 de octubre, 63.46% del territorio nacional no tiene impactos, en contraste con el 
66.13% del 15 de octubre pasado. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/destacan-que-6346-del-territorio-nacional-esta-libre-de-
sequia/1481106?utm_source=Portada&utm_medium=ultimahora&utm_campaign=sidebar 
 

COVID-19 
 
Reportan más de 3 mil contagios en un día.- La Secretaría de Salud reportó ayer 260 nuevas 
defunciones, con lo que sumaron 289 mil 674. Además, de 3 mil 574 casos confirmados por 
covid-19, para dar un total de 3 millones 825 mil 404. De acuerdo con el Comunicado Técnico 
Diario de covid-19, la ocupación de camas generales es de 18% y de camas con ventilador, 
destinadas a pacientes críticos de 16 por ciento. Como parte de la Estrategia Nacional de 
Vacunación, ayer se aplicaron 506 mil 522 biológicos, para un total de 127 millones 930 mil 
381 dosis suministradas desde el 24 de diciembre. Ayer sumaron 811 mil vacunas Astra 
Zeneca a la Estrategia Nacional de Vacunación, que fueron liberadas y envasadas en la planta 
de Liomont, en el Estado de México, para un total de tres millones 845 mil 980 vacunas 
recibidas entre el 31 de octubre y el 5 de noviembre. Excélsior, 9 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021001020nc.pdf 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Cae por escándalo Secretaría de CDMX.- Atrapada en un escándalo por la incautación en el 
Aeropuerto de Guatemala de 35 mil dólares en efectivo transportados en el avión en que 
viajaba, la Secretaria de Turismo de la CDMX, Paola Félix Díaz, fue destituida ayer. Félix Díaz 
y su esposo Jorge Rizó viajaban a la boda del fiscal de la Unidad de Inteligencia Financiera 
(UIF) Santiago Nieto y la consejera electoral Carla Humphrey que se realizó anoche en el hotel 
Santo Domingo, en Antigua, Guatemala La tarde del viernes 5 arribaron en el avión privado 
XA-MHA, donde viajaban también Juan Francisco Ealy Ortiz, director de El Universal, su 
esposa Perla Díaz, el productor Alejandro Gou y cuatro amigos más de Ealy Ortiz. Reforma, 
PP y 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021000715nc.pdf 

 
Inversión del gobierno en trenes triplica Santa Lucía.- El gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador inició un proyecto para transformar el sistema ferroviario nacional, 
luego de que la Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario cuestionó a las concesionarias 
por desatender la demanda de transporte ferroviario de carga y pasaje. El gobierno busca 
participar con 40% de la carga terrestre entre2020 y 2030, así como como una demanda de 
mil 200 millones de pasajeros en ese periodo. El Universal, PP y 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021000827nc.pdf 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/destacan-que-6346-del-territorio-nacional-esta-libre-de-sequia/1481106?utm_source=Portada&utm_medium=ultimahora&utm_campaign=sidebar
https://www.excelsior.com.mx/nacional/destacan-que-6346-del-territorio-nacional-esta-libre-de-sequia/1481106?utm_source=Portada&utm_medium=ultimahora&utm_campaign=sidebar
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021001020nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021000715nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021000827nc.pdf
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Violencia en QR se concentra en zonas turísticas.- Antes y después de la pandemia, los 
principales destinos turísticos en Quintana Roo han concentrado nueve de cada diez 
asesinatos que ocurren en la entidad. De acuerdo con el SESNSP, entre enero y septiembre 
pasados se iniciaron 379 indagatorias por homicidio doloso en Benito Juárez (234), Puerto 
Morelos (10), Solidaridad (70) y Tulum (65), lo que representa 86% de las 442 carpetas abiertas 
por dicho delito en los 11 municipios de la entidad, en lo que va de este año. Excélsior, PP y 
1 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021000983nc.pdf 

 
Minería y bancos, veta de las 8 mayores fortunas en México.- Mientras las fortunas de las 
personas más acaudaladas del mundo están sustentadas en la tecnología, las de las familias 
más ricas de México tiene sus pilares en dos sectores tradicionales: minería y servicios 
financieros, que son también de los negocios más rentables en el país. De las 10 familias más 
acaudaladas en México, de acuerdo con datos actualizados de la revista Forbes, ocho de ellas 
han amasado su fortuna ayudadas de importantes negocios en el sector financiero o en la 
industria minera y derivados. La Jornada, PP y 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021000499nc.pdf 

 

PRESIDENCIA 
 
Busca AMLO refinerías limpias.- El Presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que 
con la rehabilitación de las seis refinerías del país, en las que se ha invertido 32 mil millones 
de pesos, también se busca contaminar menos. "Se tienen que modernizar las plantas, todo 
esto ayuda mucho también para que no haya contaminación", dijo en un mensaje en video que 
grabó en la refinería Antonio M. Amor de Salamanca, Guanajuato. "Estamos en la ciudad de 
Salamanca, como en el caso de Cadereyta, Nuevo León, y en Minatitlán (Veracruz), tenemos 
que cuidar que no se contamine, que lo que tenga que ir a la atmósfera no sea dañino para la 
salud de la gente", agregó. Reforma, 9 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021000815nc.pdf 

 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Recrimina Moreira el trabajo de Delgado.- Rubén Moreira, coordinador del PRI en la Cámara 
de Diputados, afirmó que el presidente de Morena, Mario Delgado, ha sido incapaz de resolver 
la vida interna de su partido, ha generado un desastre dentro de su partido y demuestra poca 
capacidad de autocrítica. Su postura, dijo Moreira, "dinamita el diálogo con la oposición y 
elimina la construcción de los acuerdos que demanda el país". Moreira sostuvo que Delgado 
hace evidente la postura autoritaria del partido oficial y la poca tolerancia hacia los partidos 
políticos que, en el uso de sus facultades generan opiniones distintas de lo que es mejor para 
el país. Excélsior, 4 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021001032nc.pdf 

http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021000983nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021000499nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021000815nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_07112021/07112021001032nc.pdf
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Nueva tragedia en la México-Puebla deja 19 fallecidos

Minería y bancos, 
veta de las 8 mayores 
fortunas en México

En conjunto poseen $2.7 billones, equivalentes a 11% del PIB

● En la lista, Slim, 
Larrea, Salinas 
Pliego, Bailleres
y Del Valle

● Su riqueza, igual
a la mitad del ahorro 
de los trabajadores 
para su retiro

● Ambos rubros les 
generan ganancias 
por 400 mil mdp al 
año, según la CNBV 

● En el mundo,
los más acaudalados 
sustentan su dinero 
en la tecnología

▲ Un tractocamión proveniente de Puebla que se quedó sin frenos cruzó 
a toda velocidad la caseta de peaje San Marcos Huixtoco, embistiendo 
de frente 11 vehículos, los cuales se incendiaron con el impacto; el fuego 
alcanzó también una camioneta y un autobús del Instituto Nacional de 

Migración; los extranjeros que iban a bordo escaparon para salvar su vida. 
Autoridades informaron que el saldo fue de 19 muertos y cinco heridos. 
Este es el tercer accidente de los últimos meses en ese sitio, que han 
dejado 22 decesos. Víctor Camacho                        R. RAMÓN Y A. ALEGRÍA / P 25  

BRAULIO CARBAJAL / P 19

Adiós a Froylán 
López Narváez, 
formador de 
periodistas
● Fundador de Proceso y 
catedrático, es autor de la 
frase “la rumba es cultura”

ÁNGEL VARGAS / CULTURA

Elecciones hoy
en Nicaragua, con 
rivales de Ortega 
presos o exiliados
● Va por el cuarto mandato 
consecutivo; los resultados 
finales se sabrán el día 15

● Compite con cinco
candidatos identificados 
como cercanos al régimen

AGENCIAS / P 22

Cesan a titular 
de Turismo de 
CDMX tras viaje 
a Guatemala en 
avión privado
● Paola Félix iba con otros 
invitados a la boda del jefe de 
la UIF y consejera del INE

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO / P 28

HOY

/ P 4A

OPINIÓN

Una puerta a
los tesoros de 

Ek Balam 
ELENA PONIATOWSKA



MAR DE HISTORIAS
CRISTINA PACHECO

E
n esa calle tan estrecha y recóndita 
parece que la ciudad se ha detenido. 
Circulan pocos automóviles, en los 
edificios sólo algunas ventanas se ven 
iluminadas, en el merendero las 

mesas permanecen vacías. Hace un buen rato 
que a la farmacia no han llegado clientes y tam-
poco se ha oído el timbre del teléfono. Óscar, el 
repartidor, de pie junto a su bicicleta, duda que 
a las nueve de la noche vayan a recibir más 
pedidos a domicilio. Preferiría irse a su casa y, 
de camino, ir a ver a su hermana y pedirle algo 
de dinero prestado: las propinas fueron raquíti-
cas y escasas.

Después de verificar que su bicicleta esté 
bien asegurada con la cadena, Óscar entra a la 
farmacia con ánimo de platicar con alguno de 
sus compañeros. Desiste al ver que Julio está 
concentrado en la revisión de los anaqueles, 
Tomás sostiene una animada charla a través 
del celular y Lucy, la cajera, lee una revista de 
espectáculos dedicada a la función de gala que 
culminó con el desfile de estrellas por la alfom-
bra roja.

Desde que su amiga Sandy, standupera, la 
invitó a verla actuar, renació en ella la prepara-
toriana vocación de actriz. En alguna hora 
muerta se lo contó a Tomás y él le predijo 

mucho éxito; pero le advirtió que no bastaba 
con su buena presencia: debía estudiar. Ella 
juró hacerlo pronto. Ansiaba verse reconocida 
como buena actriz y, algún día, desfilar sobre la 
alfombra roja.

Todas las mañanas, cuando llega al trabajo, 
Lucy promete que a la salida irá a la academia 
de actuación que está cerca para ver si la admi-
ten. Por una u otra razón siempre posterga su 
plan, pero esta vez lo cumplirá. Luego de un día 
tan aburrido, hablar con la directora y algunos 
aspirantes a actores le resultará muy positivo.

Cambio de planes

/ P 31

JARED LAURELES / P 7

Fundamentales 
en pandemia, 
repartidores 
ahora sufren 
discriminación
● En restaurantes y plazas 
ya no les permiten ingresar
porque “dan mala imagen”

● Sin prestaciones y bajos 
salarios, trabajan largas 
jornadas para las app

REDACCIÓN / P 31

Canelo Álvarez, 
primer campeón 
indiscutible
de la división 
supermediana
● El jalisciense noqueó a 
Caleb Plant en el undécimo 
asalto en el ring de Las Vegas

● “Me costó descifrarlo; es
un gran peleador y le dije que 
no se avergonzara de perder”

OPINIÓN:  Rolando Cordera Campos 17  ●  Jorge Durand 17  ● Antonio Gershenson 18  ● R. Aída Hernández Castillo 18  ●  Ángeles González Gamio 30
●  Carlos Bonfi l 7a  //COLUMNAS: Despertar en la IV República/ José Agustín Ortiz Pinchetti 12  ●  Bajo la Lupa/ Alfredo Jalife-Rahme 16

●  Mirar al Sur / Ángel Guerra Cabrera 24  ●  No Sólo de Pan / Yuriria Iturriaga 5a

Checo Pérez y Verstappen arrancan hoy detrás de los Mercedes
▲ El mexicano Sergio Checo Pérez (imagen) deleitó ayer a la multitud 
en el Autódromo Hermanos Rodríguez al ser el más veloz en la 
tercera práctica cronometrada rumbo al Gran Premio de la Ciudad de 
México de hoy, pero en la sesión de califi cación se fue al cuarto sitio, 
detrás de su compañero holandés de Red Bull. El fi nlandés Valtteri 
Bottas sorprendió con el mejor tiempo y saldrá primero, seguido por 

el heptacampeón británico Lewis Hamilton, también de la escudería 
alemana. ¡Viva México!, gritó entusiasmado el llamado Hombre de 
Hielo cuando la radio de Mercedes le informó que había ganado la 
pole position, la tercera para el equipo germano en la nueva era de la 
Fórmula 1 en el país. Foto Ap
                                                                                      ABRIL DEL RÍO / DEPORTES
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¡Ay, Nicaragua, 
Nicaragüita...!

7 502228 390008 ▲ Plant, acertijo sobre la lona que al fi nal cayó. Foto Ap
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Stranger Things se 
alista para el verano 
de 2022 

Supermedianos. En una pelea que se hizo añeja, Saúl Álvarez venció a 
Caleb Plant con un contundente nocaut para unificar 4 cinturones. Pág. 10

Canelo 
DESCIFRA 
la ruta 
al nocaut

Checo Pérez 
buscará romperla 
desde la cuarta 
posición 

Sergio Pérez empeñó su palabra 
y confía subir al podio, en casa y 
con su gente. Págs. 11 y 12

No desespera. El tapatío Saúl Canelo Álvarez fue paciente y en el round 11 venció a un difícil Caleb Plant. / AP

G
ET

TY
 IM

AG
ES

La plataforma 
Netfl ix reveló 
un adelanto 
de la cuarta 
temporada, 
en donde los 
protagonistas 
vaticinan la 
mejor de sus 
vacaciones. 
Pág. 08
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¡AH, las vueltas que da la vida! En octubre de 2017,
Santiago Nieto fue destituido por haberse atrevido
desde la Fepade a investigar la trama de corrupción de
Odebrecht. Fue Emilio Lozoya quien pidió su cabeza.
NO SÓLO lo despidieron, sino que también le abrieron
carpetas de investigación en la entonces PGR y, de
paso, le cerraron todas las puertas laborales en el sector
público y en el privado.

CURIOSAMENTE, ahora, cuatro años después, tanto
Emilio Lozoya como Santiago Nieto fueron noticia
firmando papeles. Nomás que el ex director de Pemex
firmó su acta de ingreso al Reclusorio Norte
y el titular de la UIF firmó su acta de matrimonio
con la consejera electoral Carla Humphrey
LA BODA se llevó a cabo en Guatemala por dos
razones: la primera, según dijeron sus cercanos,
por motivos de seguridad, pues el funcionario desde
hace tiempo está en la mira del crimen organizado.
Y la segunda, porque fue precisamente en la ciudad
de Antigua doruáe murió sú madre. La ásistencia
al enlace fue de todos los colores políticos, pues lo
mismo acudieron morenistas que panistas, como
el gobernador queretano Mauricio Kuri. ¡Ah, el amor
no sabe de partidos!

EN LAS BODAS nunca falta el compadre borracho
que toma el micrófono, la tía que se quiere llevar el
centro de mesa... o la secretaria de Turismo que arma
un escándalo. El caso de Paola Félix Díaz resulta

especialmente bochornoso para Claudia Sheinbaum
porque exhibe que los funcionarios de la 4T son
iguales a los de antes.

Y ES QUE nomás no hay manera de que Félix Díaz
pueda justificar haber viajado en un jet particular,
dejando en tierra todo el rollo de la austeridad que
pregona el régimen. Pero, además, ni siquiera pagó
su boleto, sino que aceptó el regalo de parte de un
empresario.

FALTA ACLARAR por qué iba con ella el productor
teatral Alejandro Gou al que, casuaaalmente, le dio
sin licitación el millonario contrato para la realización
del Desfile del Día de Muertos. Y de lo que no hay
duda alguna es que la hoy ex titular de Turismo se fue
de viaje justo en el fin de semana del Gran Premio,
que es la piedra angular de la reactivación turística
en la Ciudad de México. Así que nadie se sorprenda
si hoy ven a Claudia Sheinbaum más caliente que
el motor de los Red Bull.

PARA quienes hoy verán por primera vez una carrera
de Fórmula Uno, la cosa está más o menos así: Lewis
Hamilton es el favorito, así como Sheinbaum. Y quien
se ha convertido en su coco es Max Verstappen, que
en este caso sería Marcelo Ebrard. En tanto Ricardo

Monreal podría ser lo mismo Valtteri Bottas que
Checo Pérez, que está lejos de ganar, pero sin él los
otros no serán nada. Y los priistas son como
los Ferrari: nomás viven del recuerdo. ¡Arrrancan!
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Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 44,304
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Hierba mágica
Yerberías o herbolerías, que

de los dos modos se llaman,
ha habido muchas en mi ciu

dad, Saltillo. Entre las más famosas
estuvo la de don Eduwiges, el del
Ojo de Agua Zaurino, le decían las
gentes, adaptando al modo popu
lar la palabra "zahori", que quiere
decir adivinador. Le atribuían vir
tudes inefables, prodigiosas facul
tades sobrenaturales. Decían que
podía leer en el futuro como en un
libro abierto, y que el pasado de los
hombres y el de las mujeres, que
a veces es más complicado no
tenía ningún misterio para él. Pe
ro no era brujo don Eduwiges, no,
qué va Tan buen católico él, tan
devoto de San Juan Nepomuce
no el del recio templo de los pa
dres jesuítas. Era yerbero, o séase
herbolario. Conocía las potencias
ocultas que residen en las hojas
de las plantas, en su raíz profunda,
ai su corteza y en sus frutos. Sabía
cuál hierba sirve para quitar ho
guíos, con cuál se curan los teleles,
aiál otra era buena para prevenir
jatatuces y soponcios. Administra
ba sus hierbas con parsimonia de
sabio protomédico, y ni siquiera
se sonreía cuando en voz baja, pa
ra que nadie los oyera los señores
de edad madura le pedían la hier
ba garañona, capaz de devolverle
el ánimo al más desanimado. Cier

to día llegó con don Eduwiges una
muchacha Iba llorosa y afligida
Le contó que era recién casada, y
que sufría porque su matrimonio
se estaba yendo a pique. El mari
do le había salido discutidor, plei
tista Por quítame allá esas pajas, o
por menos, la reñía, le gritaba re
cios dicterios maldicientes. Y ella
no se quedaba atrás, ah no, señor.
También ella le respondía, porque
no era nada dejada, según decía
con cierto orgullo. Y así se trababa
el combate, y los dos se hacían y
deshacían de palabras, y aquello
se volvía el campo de Agraman
te, un nuevo rosario de Amozoc.
Había, claro, reconciliaciones los
recién casados tienen mucho con
que hacerlas, pero a poco surgía
algún otro casus belli, y las hostili
dades volvían a trabarse, y aque
llo era como dicen, el cuento de
nunca acabar. Pero ella amaba a su
marido, reconocía llorosa la mu
chacha, y por eso había ido con
don Eduwiges, para saber si no
tenía por casualidad alguna hier
bita milagrosa que sirviera para
evitar los pleitos entre esposos. Sí
la tenía don Eduwiges. Y no por
casualidad, sino porque la había
buscado, primero en páginas de
libros, y luego por la ladera de los
montes, igual que las buscó en su
tiempo fray Lorenzo, el de Romeo

y Julieta Abrió, cauteloso, un cajón
y sacó de él un cucurucho con ho
jitas de color verde olivo. Le dijo a
la muchacha que debería hervirlas.
Ya frío el cocimiento, lo dejaría re
posar en un jarrita. Y cuando su
marido le dijera una palabra fuer
te, le bastaría a ella darle un tra
go a aquella benéfica poción para
evitar el pleito. "¿Grande el tra
go, o chico?" preguntó ansiosa
la muchacha "Grande o chico, es
igual respondió don Eduwiges,
Lo importante es que no te lo pa
ses. Déjatelo en la boca Con eso se
acabarán los pleitos". Y se acaba
ron, claro. Para pelear se necesitan
dos, y a las voces de furia del ma
rido la muchacha no respondía ya
Estaba ocupada en retener en la
boca el trago de la mágica hierba
prodigiosa Viendo el manso silen
cio de su mujer el marido se aver
gonzaba de los excesos de su cóle
ra, y correspondía a aquella suave
mansedumbre con palabras igual
mente sosegadas. Así, la conyugal
tormenta se disipaba en una dul
ce lluvia de amorosos conceptos y
caricias. No se cansaba después la
muchacha de dar las gracias a don
Eduwiges por la eficaz virtud de la
hierbita que le había recetado. Don
Eduwiges nomás se sonreía con
aquella sonrisa suya de entre dien
tes, y no decía nada.. FIN.
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Se enfria la relación PRlMorena
::::: Parece lejano aquel momento cuando los
dirigentes del PRI evadían criticar la reforma
energética del gobierno y hablaban a favor del
diálogo con el Ejecutivo. En ese tiempo, hace
poco más de un mes, el PAN advertía al PRI
sobre el fin de la alianza entre ambos si éstos
últimos votaban con Morena. Mañana, la coali
ción legislativa de Va por México, integrada por
el PAN, PRI y PRD, va a presentar su propuesta
de Presupuesto de Egresos del 2022, alterno.
Nos cuentan que acudirán a esta presentación
los tres líderes nacionales de estos partidos,
Marko Cortés (PAN), Alejandro Moreno
(PRI) y Jesús Zambrano (PRD). Además esta
rán sus tres líderes parlamentarios en San Láza
ro, Jorge Romero (PAN), Rubén Moreira
(PRI) y Luis E. Cházaro (PRD). Nos dicen que
los tres grupos de oposición, en una primera
versión, buscaban una reasignación del 2% de
la propuesta presidencial, pero ahora van más
allá y buscarán modificaciones de más del 20%.
Los comentarios de Mario Delgado sobre que
"borrarán" al PRI en las elecciones del próximo
año, y la respuesta indignada de los tricolores,
no parece ser la causa del enfriamiento de la re
lación, sino el síntoma del alejamiento.

La próxima ministra
::::: A cinco semanas de que concluya el período
de 15 años del ministro Femando Franco Gon
zález Salas en la Suprema Corte de Justicia de
la Nación se espera que en cualquier momento
el ministro presidente Arturo Zaklívar, emita el
aviso para el inicio formal del proceso de relevo.
Una vez que eso ocurra, el presidente Andrés
Manuel López Obrador deberá enviar su tema
de aspirantes —que será sólo de mujeres— al Se
nado de la República para que elija a quien su
cederá en el cargo al ministro Franco González
Salas. Se da por descontado que en esa tema es
\tará incluida Loneta Ortiz la favorita del man
datario, actual consejera de la Judicatura Federal,
y quien ya participó en dos procesos anteriores
sin resultar seleccionada, pero con la confianza
de que la tercera es la vencida

f.

Sigue ei cobijo a Evo
::::: En la embajada de México en Argentina tuvo
lugar una peculiar reunión. A la representación
i nexicana llegó el Presidente de Argentina, Alber
ti > Fernández, pero también los ex presidentes de
¡ Rulivia, Evo Morales, y de Ecuador, Rafael Co

rrea Además del ex vicepre
sidente de Bolivia, Alvaro
García Linera. El motivo fue
la presentación del libro: Evo,
Operudón Rescate, del escritor
Alfredo Serrano. En la em

bajada mexicana se recapituló
aquel evento en el que Evo
Morales salió huyendo de su
país con ayuda de los gobier
nos de México y Argentina. El

1 «liviano llegó a tierra azteca y se fue menos de
Jos meses después. El amor del gobierno mexi
cano por el exmandatario no conoce fronteras.

Dos caras ambientales de Morena
Resulta que el pleito de Morena en el sexe

nio de Miguel Ángel Mancera en contra de
una planta de termovalorización, que se decía
que era contaminante para la Ciudad de Mé
xico y a la que se opuso Morena, se revive en
la Ley de Economía Circular que impulsa el
PVEM y Morena Dentro del texto que se
aprobará en los próximos días, se señala que
los residuos que no puedan reciclarse podrían
desecharse mediante el poder calorífico; es
decir, un argumento totalmente opuesto a lo
que reclamaban en la administración anterior.
A ver qué argumentan los morenistas ahora
que defiendan la nueva legislación.
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Exdiputados hallan chamba en
el gobierno de la Ciudad de México
::::: En este espacio le hemos ido mostrando como exal
caldes o exdiputados de Morena se han ido incorporando

al gobierno de la Ciudad de México.
Ahora le tocó el tumo a tres exlegislado
res que encontraron un rápido acomo
do. La primera se trata de Guadalupe
Aguilar Solache, quien es asesora del
hoy secretario de Trabajo y Fomento al
Empleo, José Luis Rodríguez. Como
procurador de la Defensa del Trabajo,

Leonor Gómez llegó también el exlegislador, Eleazar
Otegui Rubio Aldarán. Mientras que en el

Fondo para el Desarrollo Económico y
Social de la CDMX, está la excongresista capitalina, Leo
nor Gómez Otegui. Ahora, tendrán que demostrar sus
dotes en las oficinas que ocupan.

Revivirá polémica por Domo
en la Zona Rosa
:n:: El llamado Corredor TurísticoTecnológico de la Zona
Rosa, que impulsa la alcaldesa de Cuauhtémoc

(PANPRIPRD), Sandra Cuevas parece
que volverá a estar en la polémica por
que si bien la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, consideró inviabíe la ins
talación de una estructura tipo domo,
con pantallas led en la calle de Génova,
ahora el diputado local del PAN, Aníbal
Alexis Cañez, presentará un punto de

Aníbal Alexis acuerdo en el Congreso capitalino para
Cañez pedirle a doña Claudia que apoye el

proyecto de la edil de Cuevas. No será
nada raro que este tema vuelva polarizar el Congreso ca
pitalino. La pregunta ¿es don Aníbal estará interesado en
la recuperación turística o querrá sacar raja política?

Tunguí se queda en la cárcel
::::: Le platicamos que ayer la Fiscalía General de Justicia
capitalina presumió que logró que Edgar Tunguí, exco
misionado de la Reconstrucción durante la gestión de
Miguel Ángel Mancera, permanezca en la cárcel para
seguir con su juicio por el delito de uso ilegal de atribu
ciones y facultades al otorgar apoyos económicos para
obras en un inmueble que no cumplía con los lincamien
tos para recibir tales recursos. Sin embargo fue el juez
quien negó a don Edgar una alternativa para continuar
con el proceso fuera de la prisión, pero la FGJ aseguró
que logró convencer al togado y que así el exfuncionario
seguirá con la prisión preventiva.

El silencio del secretario de Seguridad
mexiquense
::::: En el Estado de México, a lo largo de semana pasada,
se registraron diversos actos que presuntamente están

vinculados con el crimen organizado
—hasta una feria en Metepec fue cance
lada por las amenazas de gurpos crimi
nales— que, según nos cuentan, encien
den las alertas en las zonas del oriente y
sur, pero también en el Valle de Toluca.
Ante ello, nos comentan, falta escuchar
la voz del secretario de Seguridad mexi

Rodrigo quense, Rodrigo Martínez, para cono
Martínez cer si existen acciones para reforzar los

operativos que ya se han desplegado en
la zona o coordinarse mejor con las policías municipales
—bajo la mira por la actuación de los efectivos de Cuauti
tlán Izcalli por el caso de Octavio Ocaña— y más allá de
escucharlo, habrá que ver las estrategias del gobierno para
hacer frente a las bandas delincuenciales.
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Alcalde pide a
estado pagar
protección de
exalcaldesa
::::: Desde Guanajuato, nos
comparten que se abrió la
polémica en Celaya, luego
de que la exalcaldesa Elvira
Panlagua Rodríguez (PAN)
consiguió nueva chamba co
mo titular de la subsecreta
ría estatal de Vinculación y
Desarrollo Político. Nos indi
can que, tras su nombra

miento, el
nuevo alcal

Mendoza

vechó la
ocasión para

HL ¦  J pedirle a
Javier doña Elvi
Mendoza ra que,

cuando ten

ga tiempo, devuelva la ca
mioneta blindada y los cua
tro escoltas que tiene asigna
dos desde diciembre pasado,
y que paga el ayuntamiento,
pues considera que el go
bierno estatal es el que debe
pagar por esa prestación por
ser su nuevo patrón, ya que
los recursos físicos y huma
nos del municipio son muy
limitados y una protección,
así como la que goza doña
Elvira no los tienen ni en
Celaya. ¡Qué tal!

¿Coquetea PRl
con Morena?
::::: Donde "alteraron la ga
llera" fue en el PRI de Yuca
tán, nos platican, luego de
que el excandidato a la gu
bernatura Mauricio Sahuí
Rivera (PRI) anunció que ya
están armando la estrategia
para el 2024 y se proclamó

como pro
motor de

f una alianza
de su parti

II do con otras
oiganizacio
nes Nos re~

r"i£ anterior
Mauricio mente

Sahuí Rivero Francisco
Torres Ri

vas, presidente estatal del
tricolor, de plano reconoció
que su partido no podrá por
sí solo ganar en el estado,
por lo que es necesaria que
vayan en coalición. Sin em
bargo, recientemente don
Mauricio se reunió con Re
né Be jarano Martínez, cer
cano a Morena a nivel na

cional, por lo que, nos dicen,
no se descartaría que el
"PRIMOR" se hiciera reali
dad, lo cual no es del agrado
del priismo local que lo con
sidera la peor opción. Huele
a desbandada ¡Ouch!

Fecha: 07/11/2021

Página: 15

Area cm2: 207

1 / 1

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 25,937

Página 4 de 27



La presidencia abrió un
debate sobre la natura
leza política de las uni

versidades. El origen de launi
versidad moderna está en la
Europa medieval. Nació como
desprendimiento de estu
diantes y profesores de las es
cuelas de catedrales y monas
terios. Por una paga, maestros
de toda Europa impartían sus
conocimientos en la lingua
franca (latín) a los alumnos
que pudieran pagarles. Estos
arreglos evolucionaron hasta
dar forma a corporaciones, a
universidades: Boloña (s. XI),
Paris y Oxford (s. XII) o Sala
manca (s. Xm). Estas se toma
ron su tiempo para dejar de

centrarse en teología, derecho
y medicina y abrirse a la cien
ciapropiamentedichayadop
tar el idioma de cada lugar. Tal
conversiónseinicióen Alema
nia (en Halle, Sajonia) al final
del s. XVm y se generalizó.
Desdeelinicio,la libertad de

cátedra y el autogobierno fue
ron principios básicos en las
corporacionesyapenas limita
dos por la prohibición de di

fundir herejías. Pronto la Igle
sia y la corona hicieron sentir
su presencia en las nuevas ins
tituciones que inevitablemen
te tomaron partido en la gran
lucha entre católicos y protes
tantes. Con el paso del tiempo,
esas instituciones más o me

nos se desprendieron de dog
mas religiosos, aunque no ne
cesariamente de los políticos.
Hoy la universidad es parte

central de la modernidad, pe
ro requiere de recursos más
allá de los que puedan apor
tarle sus estudiantes o fuentes
propias. Y es ahí, en el finan
ciamiento, donde suele haber
problemas entre la libertad pa
ra generar conocimiento y las
fuentes de recursos.
La dependencia de las

universidades de financia
miento público y privado
puede ser una espada de Da
mocles. La docencia y sobre
todo la investigación simple
mente no pueden desarro
llarse a plenitud sin libertad,
pero tampoco sin dinero.
Veamos el caso de la Uni

versidad más rica del país más
rico: Harvard En2020tenía 19

mil estudiantes (su colegiatura
de cuatro años: 200 mil dóla
res), 2,400 profesores más un
personal académico 10, 400
en sus hospitales. Su "gasto
operativo" es de 5 mil millones
de dls. Un tercio de esa suma
se cubre con los réditos de un
endowment de 532 mil millo
nes de dólares cuya fuente son
14 mil donaciones de indivi
duos acaudalados. Recibe,
además, ingresos por inversio

nes directas, apoyos del go
bierno y contratos con empre
sas. En tales condiciones la li
bertad académica tiene una
autolimitación natural: evitar
la crítica sistemática y de fon
do al sistema que la sostiene.
El grueso de las universida

des en el resto del mundo tiene
relaciones de dependencia
económica y política más evi
dentes que Harvard. En Méxi
co las grandes universidades
serían inviables sin apoyo ex 
temo sustantivo. Las privadas,
además de las colegiaturas al
tas que las liga a una clase so
cial rfiinoritaria, mantienen
relación con grupos económi

cos fuertes. Las públicas, por
definición, dependen casi por
entero de los recursos que les
otorgan los gobiernos y deben
negociarlos permanentemen
te, negociación que siempre
puede condicionarse.

En coyunturas difíciles, la
universidad pública puede
acudir al apoyo de la opinión
pública y a la movilización de
la propia comunidad. Pero el
éxito de esa estrategia en mu
cho depende de la imagen pú
blica que haya logrado cons
truirse la universidad. Una

imagen como espacio libre no
sólo parasu cátedra sino de co
rrupción y con una efectiva
vocación por la excelencia y la
utilidad social de sus tareas en

un entorno siempre urgido de
propuestas imaginativas, via
bles y legítimas para modificar
positivamente las formas de
vida de una parte sustantiva
de sus miembros. Labrary dar
contenido a esa imagen públi
ca es la mejor defensa de la li
bertad universitaria y de jus
tificar su demanda por recur
sos siempre escasos en una so
ciedad como la nuestra. •

Las universidades públicas depende
casi por entero de los recursos que le
otorgan los gobiernos y deben nego
ciarlos permanentemente.
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El embajador,
el Congreso y
el enjambre
energético

Elatorón en la apro
bación de la refor
ma eléctrica des

nudó la disminuida capa
cidad del gobierno López
Obrador para atender los
frentes abiertos por este
debate, lo que incluye re
sistencias en el Congre
so, amagos de sanciones
por violación al TMEC,
reclamos desde la Casa Blan
ca, repudio de inversionistas
locales y foráneos. Y como ce
reza del pastel, una brecha ca
da vez más amplia entre el
oficialismo y la Corte, que ha
dado entrada a demandas en

este campo.
Los resultados en la opera

ción de la llamada 4T son tan
decrecientes que nadie
apuesta a que la política ener
gética del régimen logre con
solidarse, ni en materia eléc
trica ni en el campo de los car
burantes. Existe incluso, el
riesgo de que se contamine la
marcha de otras dos grandes
iniciativas anunciadas por
Palacio: la reforma electoral y
la de la Guardia Nacional.
Todas las coordenadas pare

cían haberse salido de control

la semana pasada cuando el
coordinador de la bancada de
Morena en San Lázaro, el po
blano Ignacio Mier, difundió
que será hasta abril próximo
—no en diciembre, como se
preveía— cuando la reforma
eléctrica sea sometida a una
votación. El único en disentir
fue el diputado tabasqueño
Manuel Rodríguez González,
presidente de la Comisión de

Energía, cuya única acredita
ción en este tema es ser incon
dicional de la secretaria del ra
mo, Rocío Nahle.
Nahle y el titular de la Co

misión Federal de Electrici
dad, Manuel Bartlett, han im
pulsado desde el inicio del go
bierno enmiendas legales
orientadas a bloquear la com
petencia privada a Pemexy la
CFE. También han desman
telado a los organismos dise
ñados para garantizar trans
parencia y rendición de cuen
tas en ambas entidades. La

deficiencia jurídica de las le
yes bautizadas con sus apelli
dos atrajo ya decenas de am
paros en el Poder Judicial,
que avaló incluso una impug
nación de la Comisión Fede

ral de Competencia Econó
mica ante la violación de sus
atribuciones constituciona

les que suponían algunas de
estas nuevas normativas.

El embajador estadouni
dense Ken Salazar es un actor
cada vez más visible en este
escenario. Ha visitado Palácio
y la torre de la cancillería, pa
ra "ser informado" sobre la re
forma eléctrica. En realidad,
el escritorio del diplomático
acumula ya una pequeña
montaña de informes espe
cializados y cartas de congre
sistas, corporaciones y cabil
deros de su país —que han
hecho públicos— urgiéndolo
a impugnar la iniciativa.
Salazar es de suyo identifica

do desde hace una década con
los intereses de las multinacio
nales petroleras, como Shell y
British Petroleum Y no sólo
desde sus posiciones como se
nador (20052009) o integrante
del gabinete Obama
(20092013). Tras esas tareas,
fue parte de la firma "Wilmen
Hale", queconduce en Washin
gton un poderoso cabildeo en
favor de ese sector y del llama
do "fracking" en la explotación

de hidrocarburos.

Según fue informado este
espacio, entre las cartas bajo
la manga del embajador Sala
zar se encuentran la posibili
dad de que sea bloqueada en
Estados Unidos la pretendida
compra, por parte de Pemex,
del total de las acciones de la
refinería "Deer Park"; sancio
nes en los paneles del TMEC,
y cancelación de inversiones
por 44 mil millones de dóla
res.

Bueno, pero el afable diplo
mático disfruta la comida
mexicana y montó una ofren:
da por el Día de Muertos.
Apuntes: Sicarios asesi

nan a plena luz del día a tra
ficantes de drogas competido
res en playas abarrotadas de
turistas extranjeros en la Rive
ra Maya de Quintana Roo. Hay
disparos y corre la sangre en al
menos dos hoteles importan
tes. Los videos y tuits del epi
sodio crean un escándalo in
ternacional. Pero no pasa na
da, salvo que el gobernador
Carlos Joaquín dijo que la
imagen del país fue mancha
da. En verdad, un genio.

rockroberto@gmail.com

Ken Salazar es identificado desde hac
una década con los intereses de la¡

multinacionales petroleras.
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Cuando le pregunta
ron al maestro Zen
PoChang cómo lo

grar la cara de satisfacción
que el Buda tiene, respon
dió: "Muy sencillo: es como
ir arriba de un buey en busca
de un buey".
La respuesta en primera

instancia nos parece absur
da, tan absurda como pensar
en que el sol pida luz, el océa
no busque agua o que el
viento pida aire fresco. Pare
cería una broma de la crea
ción, sin embargo, en nues
tro día a día es una realidad
que soslayamos. v
Desde la antigüedad, el

ser humano ha buscado la
felicidad como busca unos
lentes que trae sobre la nariz.
Grandes maestros como Bu

da, Jesús o Krishna quien
en el hinduismo es la encar
nación del gozo y del amor,
comenzaron su búsqueda
del amor, la felicidad y Dios
como cualquier mortal y
cuando se les reveló la ver

dad seguramente rieron a
carcajadas. Comprendieron
que aquello que buscaban
por el mundo siempre estu
vo dentro de ellos. Es decir:
somos lo que buscamos.

Si caváramos más profun
do en las diferentes corrien
tes religiosas que han existi
do a lo largo de la historia de
la humanidad, si fuéramos
más allá de las creencias, los
temores, las culpas y los dog
mas que cada tradición espi
ritual contiene, veríamos
que en el fondo todas se to
can y coinciden. En el cora
zón de ellas lo que vive es la
totalidad del amor, la perfec
ción, la riqueza infinita del
espíritu y del gozo; a lo cual
cada una, a su modo, ha
nombrado Dios.

Pero estamos ciegos a dar
nos cuenta de que, como go
tas del océano, todos y cada
uno formamos parte de Él y
es lo que somos. De compren
der bien esta broma cósmica,
veríamos que nos reta a soltar
los miedos, las dudas y todo
aquello que contamina la
mente. Nos percataríamos de
que por todos lados nos lo gri
ta, nos sacude para que nos
demos cuenta, o bien, nos se
duce para abrir los ojos y des
pertar y ver que, en efecto, so

mos lo que buscamos.
Sin embargo, perseguimos

dicha felicidad plena en el ex
terior, en el otro, en las pose

siones o en el poder, pero vi
vimos dormidos. La realidad

es que no somos un cuerpo,
tampoco somos una mente
temerosa que no para un se
gundo de pensar.
¿Te imaginas querido lec

tor, lectora, lo que pasaría si
nos diéramos cuenta de que
el amor, la paz y la felicidad
siempre han estado y esta
rán dentro de nosotros? ¡Da
ríamos de brincos! Como si
un día nos anunciaran que
tenemos sin utilizar una
cuenta de banco de muchas
cifras. Es decir, somos feli
ces cien por ciento del tiem
po; el problema es que no
nos damos cuenta. Las nu
bes en la mente opacan
nuestra felicidad.

Sin embargo, en la felici
dad hay tres niveles: placer,
satisfacción y gozo.
1. El placer es la felicidad

del cuerpo. El placer es in
dividual y no existe por sí
mismo. Siempre tiene que
haber algo que lo encienda:
un aroma, el contacto con
los cuerpos, el sabor del ca
fé, el canto del pájaro o la
contemplación de la belle
za. Es fugaz y huidizo; tan
rápido como llega se va:

2. La satisfacción es la fe.
licidad del mundo. Siempre
requiere de una razón, de un
"por qué". Te sientes satis
fecho cuando terminas una
tarea, cuando tu hijo gana
en el fútbol o cuando sales
de una crisis.

3. El gozo es del espíritu.
Esta es la verdadera felici
dad, eterna, constante y
atemporal. Proviene del in
terior y no requiere de nada,
más que de respirar el mo
mento, de detener el tiempo
con la conciencia, de estar
presentes en esos instantes
en los que experimentamos
aquello que nos produce pla
cer o satisfacción y agradeci
miento. En ese momento el

gozo surge e impregna todas
nuestras células.
¡Cuánta razón tenía el

maestro Zen PoChang!: el
gesto del Buda proviene de
reconocer el buey arriba del
buey. •

u.'imu.uua.w.i
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ISin tardanza. El senador Ricardo Monreal infor
• mó que esta semana se buscará en el Senado un

encuentro con el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández, y el gabinete de segu
ridad, para revisar los hechos aislados de violencia
que se han registrado en playas mexicanas. Aseguró
que uno de los temas que tiene que cuidar el Poder
Legislativo, pero también el Ejecutivo y el Judicial, es
la seguridad pública. El encuentro será "para atender
estos problemas de los que, con Justicia, los empresa
rios délas playas, los hoteleros y los desarrolladores
económicos están preocupados. No los dejaremos
solos", indicó. Entrarle de frente al problema es lo
mejor que puede pasar al sector turístico, el que me
nos se merece escenarios así. |¡, v ! «

2 Honestidad ante todo. Pasadas administracio
• nes capitalinas, por sistema, negaron la presen

cia de crimen organizado en la Ciudad de México. El
secretario de Seguridad Ciudadana, Ornar García
Harfuch, rompe el esquema al admitirlo. "¿Cómo
podemos hablar de que no existe delincuencia orga
nizada en una de las ciudades más importantes del
mundo, si con la propia Secretaría de la Defensa Na
cional hemos hecho aseguramientos exitosos?", dijo.
Pese a saber de la existencia de los grupos que ope
ran en la capital, García Harfuch explicó que el go
bierno no mantiene una lucha contra las drogas, sino
contra la violencia. No le den vueltas: la coordinación
entre SSC y la Fiscalía tiene a los criminales en jaque.
Eso es lo importante.

3 Con calma. Desde Aguascalientes, el presiden
• te nacional de Morena, Mario Delgado, aseguró

que el partido cumplirá con el compromiso de regre
sar la mitad de sus prerrogativas este año para que
"al gobierno no le falte dinero para comprar la vacu

na para todas y todos los mexicanos". Ante las decla
raciones de Lorenzo Córdova, consejero presidente
del INE, quien reveló cifras sobre el instituto políti
co, Delgado aseveró que "hicimos el compromiso
de regresar 800 millones de pesos este año y men
sualmente hemos cumplido con lo acordado; duran
te noviembre y diciembre solicitaremos la retención
de los recursos correspondientes, tal como lo marca
nuestro plan financiero". No coman ansias.

4 Cascajo. Manuel Espino, comisionado del Ser
vicio de Protección Federal, quedó registrado

como militante de Morena en Durango para con
tender por la gubernatura en las elecciones de 2022.
Acompañado de s/rmpatizantes y militantes del Mo
vimiento Regeneración Nacional, sostuvo que solici
tó licencia para ausentarse de su cargo por 40 días,
desde el 5 de noviembre hasta el 15 de diciembre.
Espino, exlíder nacional albiazul, también fue di
putado federal por MC. Su único activo es una co
munidad de seguidores, pero de credibilidad, nada.
Tanto brinco le ha demeritado. Poco gana Morena re
cogiendo cascajo. Que no duela mucho entenderlo.
5 Sólo así. Luis Fernando 'N' fue sentenciado a

• cumplir una pena de siglo y medio en prisión
después de haber matado a las jóvenes Aracely,
Karina y Verónica en su propio domicilio. El triple
feminicidio ocurrió en octubre de 2018 en la colo
nia Casa Blanca del municipio de Centro, en Tabas
co. Rosa Icela Rodríguez Velázquez, secretaria de
Seguridad y Protección Ciudadana, reveló recien
temente que esa región es una de las 16 localidades
más violentas del país contra las mujeres, por la co
misión de los delitos de feminicidio, lesiones dolosas,
homicidios dolosos, violencia familiar y violaciones.
Esto servirá de ejemplo a los criminales. Acciones
como ésta devuelven la esperanza.
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¿Continuará el montaje
Lozoya?...
Mientras ella se autopromueve,

su (des)gobierno cruje...

k. Luego de ¡quince meses! de ser traído a México acusado de
H cohecho, asociación delictuosa y operaciones con recur
y sos de procedencia ilícita, Emilio.Lozoya Austin pisó final
mente una prisión federal, el Reclusorio Norte, en concreto,

H evidenciando la falta de solidez de la (supuesta) investiga
ción realizada por la Fiscalía de Alejandro El Carnal Gertz
Mañero y la existencia de un ilegal pacto de impunidad

i* entre las partes y, más preocupante, la irónica similitud que
f| en el displicente trato y nulo respeto a la ley que existe entre

el exdirector de Pemex y la 4T.
A la vista de lo sucedido en los Ultimos días, entre lunes

y miércoles pasados, en particular y, las cada vez más con
solidadas versiones de quienes apuestan al eventual retorno
del traidora, (disfrutar de) prisión domiciliaria si como ofre
ció en su momento y hasta ahora no ha cumplido, exhibe
pruebas "serias" sobre las imputaciones que contra propios
y extraños ha realizado y asume el compromiso de "no
volver a exhibir..." a la administración y, más, a "no volver

r. a incomodar..." al inquilino de Palacio con sus excesos "no
ilegales pero sí inmorales" es que, ya hoy, cobran sentido los
dichos de no pocos al más alto nivel gubernamental oficial

finque se refieren a ello...
jg* Hablamos entonces de que el.
fe. montaje Lozoya que tan fruc
tífero ha resultado cuando de

ilustrar la supuesta lucha del ré
gimen contra corrupción e im
punidad se trata, podría no haber
concluido y, si bien no de mane
ra inmediata, pero sí "en el me
diano plazo" ser reeditado y vivir
una suerte de segunda tempora
da si, con pruebas en la mano, la
opción de aprehender y recluir
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en prisión, incluso a opositores
ya señalados por el expeñista y
que pudieran resultar clave para
la consolidación y eventual pro
longación de la 4T, se reactíva
lo que a nivel partido, por ejem
plo, se presume podría suceder
pasado ya el aún incierto ejerci
cío de revocación de mandato,
incluso la elección de seis nuevos gobiernos en junio.

El asunto, pues, aún con el extitular de la petrolera en
prisión, continúa en el aire y no son escasas las versiones,
según las cuales, más pronto de lo que muchos pudiéramos
pensar, podría retornar a los titulares de primera plana ya
no como un justificante de la supuesta lucha anticorrupción
e impunidad del gobierno, sino y éste es el mensaje, como
un operador activo en el enjuiciamiento de personajes con
trarios a la administración federal...

O
ASTERISCOS

Tal como adelantamos en este espacio, el expanista
Manuel Espino Barrientos renunció finalmente al cargo
de comisionado del Servicio de Protección Federal para
buscar, ya como miembro del mismo, la candidatura del
partido del gobierno (Morena) al gobierno de su natal Du
rango. Se entiende que su acción fue avalada por Ya Sa
bemos Quién...
" En medio del embate de la jauría oficial en San Lázaro
en su contra, el "odiado" Lorenzo Córdova Vianello exhi
bió, otra vez, la conocida falsedad de Morena y los suyos al
evidenciar que si bien al inicio de la pandemia presumie
ron que donarían 50% de prerrogativas —1,125 millones de
pesos— para adquirir vacunas, su aporte apenas llegó a 150
millones (12 por ciento). ¡Ups!
Veámonos aquí mañana con otro asunto De naturaleza

política.

Lozoya podría
retornar como

un operador
activo en el

enjuiciamiento
de personajes
contrarios a la 4T.
Así vivió Emilio Lozoya su
primer día en la cárcel.
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El pretexto fue discutir el presupuesto que el
INE solicitó para el 2022, la realidad fue que
Morena y sus aliados citaron al consejero presi
dente del instituto, Lorenzo Córdova Vianello,
para tenderle una trampa, meterlo a un callejón
sin salida y sortearle a los bravucones, acosado
res y rabiosos de la colonia.

Querían destrozarlo, ofenderlo, cobrarle lo
que según ellos eran las peores afrentas que ha
bía cometido en su contra, pero fueron tan bur
dos y grotescos que el tiro le salió por la culata
y sólo se evidenciaron y quedaron en ridículo.
Además, para su desgracia, Córdova resultó un
hueso muy difícil de roer y les
ganó la partida.

Esos mismos diputados que
han obstaculizado que fun
cionarios del gobierno fede
ral comparezcan para rendir
cuentas, llamaron por primera
vez en la historia al presidente
del INE, un órgano autónomo,
y Córdova Vianello no se negó,
como por ejemplo sí lo hizo el
presidente Andrés Manuel
López Obrador cuando decidió
no entregar la medalla Belisario
Domínguez en el Senado por
que, según él, la senadora Lilly
Téllez le hizo el feo.

El consejero presidente del
INE tuvo que enfrentarse a la
elegancia arrabalera del diputa
do petista Gerardo Fernández
Noroña, que nuevamente dio un espectáculo
decadente y mostró por qué le quitan la correa
cuando se trata de echar bronca y, aunque ya
no resulta extraño en él, no deja de ser desagra
dable o al diputado morenista Óscar Cantón,
quien también dio color y demostró que el fuero
no quita lo corriente.
Los morenistas se encimaban entre ellos

para demostrar cuál de ellos era el que mon
taba el mayor espectáculo. Como el diputa
do Pablo Amílcar Sandoval, quien subió a sus
redes un tuit: "recibí a @lorenzocordovav con
una Constitución para que la lea, la estudie y
finalmente, la respete...", cuando quienes han
reventado una y otra vez la Carta Magna son

ellos mismos y el propio Presidente.
De pena ajena. La comparecencia del con

sejero presidente del INE se convirtió en un
circo, durante ¡más de cinco horas el parti
do oficial, aliados y la oposición se gritaron
y ofendieron. Lo que menos querían era es
cuchar, dialogar o razonar. Estaban ahí para
ofender unos y para defender otros.
Del presupuesto se habló poco, los mo

renistas criticaron reiteradamente los

sueldos de los consejeros del instituto,
pero Lorenzo Córdova les recordó que no
habían regresado el 50% de sus prerrogativas,

pese a que había sido el compromi
so de Morena para comprar vacunas
jtouché!
Morena y el PT etiquetaron

a Córdova Vianello como su ene
migo número ls de una manera
falaz, porque el INE está formado
por más consejeros y se rige por
las leyes que el propio Congreso
aprueba. Además, las decisiones
que no gustan pueden ser impug
nadas por el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación. No
sólo eso, las elecciones las hacen los
ciudadanos. Es una institución civil
y no política. Eso evidentemente no
importa, lo que buscan es cumplir
le al mandatario la instrucción de
destruir y desaparecer al INE. Ha
cer una reforma electoral a modo,
porque les incomoda la autonomía.

Para la desgracia de Morena y del Presidente
y, para fortuna del país, no les alcanzan los vo
tos para hacer una reforma y ya vieron lo que
pasó con la eléctrica. Entonces parece que,
como consuelo, lo que quieren es debilitar y
cuestionar al INE. No les importa que los únicos
que pierdan sean el país y la democracia, las
instituciones y la certidumbre. El cálculo que
ellos hacen es político y de cara a las eleccio
nes de 2024.

Pero, para la próxima, si quieren ganar un
debate, deben traer a sus mejores oradores y
no a los más rabiosos, a los más inteligentes y
no a los más patanes. ¿Qué les cuesta echarle
más ganitas?

Si quieren ganar
un debate,
deben traer a

sus mejores
oradores y no a
los más rabiosos.

Consulte más textos
de la autora al escanear

elQR.
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Gran Bretaña autorizó durante los días pa
sados, un medicamento nuevo para tratar la
enfermedad covid19. El nombre del medi
camento es molnupiravir, se trata de una sus
tancia que interfiere con la síntesis del RNA,
la molécula producto de la lectura del DNA.
El medicamento se desarrolló hace algunos
años originalmente como tratamiento contra
la influenza en un laboratorio norteamerica
no y, con el tiempo demostró eficacia contra
otras infecciones virales, entre las que se en
cuentra covid19.

©
Los resultados, ya publicados de los pri

meros ensayos, dejan patente buenos niveles
de seguridad, tolerabilidad y biodisponibili
dad en seres humanos, además de eficacia
probada en la prevención de desenlaces fa
tales cuando se aplica a personas enfermas.
Frente al panorama, la autoridad británi

ca decidió, de forma razonable, autorizar el
uso clínico de forma regular. Por supuesto, la
emergencia sanitaria que plantea la pande
mia a nivel global, además del reciente bro
te en aquel país fueron factores facilitadores
para la mencionada aprobación, pero estoy
seguro que también se tomaron en cuen
ta las opiniones de la comunidad científica
involucrada en esa área de la farmacología
moderna.

Todas las democracias avanzadas cuentan
con mecanismos que le permiten a los polí
ticos tener a la mano, de forma inmediata el
punto de vista de los científicos en los temas
que impactan a la sociedad y son por supues
to los mejores mecanismos.

También quiero poner otra vez el énfasis

en las cuantiosas inversiones que hacen los
países desarrollados en ciencia, nunca se ve [
por aquellas regiones a grupos de científicos
perseguidos por el gobierno, como tampoco >
organismos gubernamentales dedicados a
escatimarles sus recursos usando argumen
tos como el posible mal uso de los mismos.
Simplemente se establecen reglas claras, y se
les otorga el financiamiento que necesitan.

Finalmente, esa actitud provoca un pro**j
greso sustantivo en la sociedad debido a
muchos factores; la independencia de esos
países por la simple razón de que son los
"dueños de la pelota", la posible producción
en masa de los fármacos, y la formación de
recursos'humanos con la capacidad de seguir
generando conocimiento y descubrimientos
que impactan a la humanidad, son también
consecuencias automáticas.

©
Estados Unidos y Gran Bretaña, en con

junto con la industria, son los que ahora to
marán decisiones relativas a las patentes del
medicamento. Países como México con una J
actividad científica de muy alta calidad, pero
marginal en términos de la economía, una
vez más se quedarán mirando el panorama,
suplicando un reparto equitativo del fárma
co, que, por supuesto, nunca se hará realidad. '

Si realmente quisiéramos ser "como Dina *
marca" en cuanto a la salud se deberían estar ¡
inviniendo hoy cantidades muy superiores
de recursos en investigación básica y clínica. J
Creo que cada día estamos más lejos de ese ''
objetivo, políticos van y vienen de todos los J
colores y se disminuye el presupuesto a la ;•
ciencia. Lamentable. I}
  'P

Fecha: 07/11/2021

Página: 25

Area cm2: 273

1 / 1

Columnas Políticas

Bioética y biopolítica / Raymundo Canales de la Fuente

Raymundo Canales de la Fuente

Costo: 19,413

Página 6 de 16



El área se caracteriza por ecotonos y ecosistemas de gran bio
diversidad neotropical con especies endémicas amenazadas y
en peligro de extinción; protege alrededor de 90% de las aves
endémicas de la península de Yucatán. Ahí habita el tiburón
martillo, especie en la lista roja de la Unión Internacional para
la Conservación de la Naturaleza (UICN). Sus múltiples eco
sistemas —terrestres, costeros y marinos— prestan diversos
servicios ambientales como regulación climática, conserva
ción de ciclos hidrológicos, formación de suelo, captura de
carbono, entre otros. En 1994 se determinó declarar a Yum
BalamHolbox como Área de Protección de Flora y Fauna.
El reconocimiento del área como un sitio clave de con

servación de la biodiversidad también es in
ternacional. Está incluida dentro de la lista de
humedales de importancia internacional —
Convenio de Ramsar— y, además, por las ca
racterísticas de sus ecosistemas, se rige por una
multiplicidad de convenios internacionales que
vinculan a México a velar por su adecuada pro
tección y administración. Sin embargo, la Co
misión Nacional para el Conocimiento y Uso de
la Biodiversidad —Conabio— nos alerta sobre

el alto riesgo que ahí representan los incendios
forestales. Organizaciones de la sociedad civil
exponen como fuente de amenaza el turismo
masivo.

En 2018 se emitió el programa de manejo de
esta Área Natural Protegida. Este instrumento de
gestión ecológica se caracteriza por una regula
ción estricta, impone un sistema de protección
medioambiental reforzado, ordenando y ad
ministrado el sitio como unidad ecosistémica,
evitando su regulación fraccionada. La consti
tucionalidad de este programa se cuestionó ante
la SCJN; se alegó invasión de competencias al
orden municipal, en particular en materia de zo
nificación, uso de suelo y otorgamiento de permisos y licen
cias para construcción.

La Primera Sala resolvió la constitucionalidad del progra
ma impugnado que prioriza los fines ecológicos y de conser
vación en el área en términos de la legislación aplicable. Se
determinó que, con el marco medioambiental que se esta
blece en dicho programa, México cumple, entre otros, con el
principio de progresividad en materia ambiental, en términos
del cual, una vez establecido determinado nivel de protección,
las autoridades están vedadas a retroceder, a desproteger lo
ya protegido.
La sentencia introduce un concepto toral: la función

ecológica de la propiedad. Por muchos años en México he
mos hablado de la función social de la propiedad en térmi
nos del artículo 27 constitucional, sin embargo, no habíamos
resaltado que ese mismo artículo de la Constitución —leído
junto con el 4 y 25— también prevé la función ecológica. Ésta
se refiere al deber de mantener las funciones ecológicas de
los recursos naturales, de abstenerse de realizar actividades
que las afecten y de usar de forma sostenible la diversidad
biológica. La función ecológica trasciende a cualquier otro
uso que se le pueda dar a la propiedad, imponiendo obliga
ciones de conservación, no sólo a propietarios, sino también
a ocupantes y a usuarios del área.

A través de esta interpretación, la SCJN definió
el mandato de sustentabilidad que rige nuestro
desarrollo nacional, pues éste debe entenderse
vinculado, no sólo a una función social o econó
mica, sino también ecológica. Se supera la noción
de un crecimiento económico a cualquier precio.
La sustentabilidad impone límites definidos por la
capacidad de la biósfera de absorber los efectos
de las actividades humanas. Se asume la respon
sabilidad que tenemos con las generaciones futu
ras; el uso de los recursos naturales tiene que ser
de tal modo que no comprometa las posibilidades
de otros individuos y de los que vienen.
Ya lo habíamos mencionado en este espacio,^

vivimos una auténtica emergencia planetaria. En|
esta lucha no hay fronteras, nos regimos todos .3
por una misma jurisdicción: la medioambien %
tr>1 Míávirr» rnnciHpr^Hr» rnmrv i inr» rio lrvc 17**tal. México está considerado como uno de los 17
países megadiversos del mundo —Conabio— eso
implica que en ellos se concentra más del 70% de
la diversidad biológica del planeta. ¡Qué suerte!
Tremenda responsabilidad. í

Sólo 12.96% del territorio nacional está sujeto a
regímenes de protección medioambiental refor

zado —Convenio sobre la Diversidad Biológica— nuestra mí ,
nima responsabilidad es respetar estos sitios de conservación
de la biodiversidad. El debate debiera estar en su ampliación. í;
no es su reducción o destrucción. En el reto ante el desarrollo |
sustentable, ¡no metamos la cabeza al suelol, diría José Sa
rukhán. Asumamos la responsabilidad individual e institu
cional que nos corresponde.

O

Sólo 12.96

por ciento
del territorio
de México

está sujeto
a regímenes
de protección
medioambiental
reforzado.

17
PAISES
concentran el 70% de la

biodiversidad en el planeta,
entre ellos, México.
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• El virus no sólo dejó en claro el pésimo manejo, sino
también la resistencia del gobierno a transparentar
los datos.

La pandemia por covid19 ha puesto en evidencia, aún
más, que al gobierno encabezado por Morena no le gusta
la transparencia. Detestan ser exhibidos y, cuando esto ocu
rre, recurren a los "otros datos" y a su montaje de ¿Quién
es quién en mentiras?

Desde que se detectó el primer caso de covid en México,
el manejo de la pandemia ha sido lamentable. Cuestionado,
incluso por la Organización Mundial de la Salud, que ca
lificó como fracaso de México su respuesta a la pandemia
y ante ello los gobernantes de Morena han recurrido a la
opacidad y la mentira.

Las cifras de víctimas fatales asociadas a la pandemia,
así como el exceso de mortalidad en el país, sólo dejan en
claro algo: en México, pero particularmente en la capital
del país, la estrategia fracasó.

La Ciudad de México es el peor de los ejemplos, con un
saldo hoy de 74.9% de exceso de mortalidad con 245,007
defunciones, es decir, 104,901 por arriba de lo esperado.
La CDMX —por sí misma, sin contar el resto de los esta
dos— acumula 85,197 muertes por covid19; en contraste,
España con todas sus regiones, tiene 87,504 defunciones
por el virus.

El virus no sólo dejó en claro el pésimo manejo, sino
también la resistencia del gobierno a transparentar los da
tos. En la Ciudad de México, incluso se hicieron modifica
ciones a las bases del registro civil bajo el argumento de la
protección de datos personales con tal de tapar los excesos

de las muertes ocurridas por covid y montar un escenario
que distaba mucho de la realidad.

Por lo anterior, no es de sorprender que, en el Congreso
de la Ciudad de México Morena haya bloqueado la iniciativa
que presentaron el diputado Royfid Torres y la diputada
DanielaÁlvarez, para la instalación de una Comisión Espe
cial Plural para el Seguimiento del Manejo de la Pandemia.
La función de fiscalización que se debe ejercer desde

el Congreso es bloqueada y desestimada por un partido
que se empecina en defender a capa y espada a Claudia
Sheinbaum y a su gabinete. La rendición de cuentas no
es parte de su ADN, porque los exhibe por lo que son
mentirosos.

; Fue por ello que también, en acompañamiento con el
diputado Torres, presenté una iniciativa para reformar la
Constitución Política de la Ciudad de México con el obje
tiyo de que la transparencia y rendición de cuentas en una
emergencia o desastre no quede al contentillo del partido
eh el gobierno.
>: Con esta iniciativa buscamos obligar a que los titulares
de las dependencias encargadas de hacer frente a la emer
gencia —como una pandemia, sismo, desastre natural, en
tíe otros— acuda de forma mensual al Congreso a informar
dé las acciones que se estén realizando.

La transparencia y la rendición de cuentas no deben es
tar sujetas al ánimo del gobierno en turno. No se trata, de
ninguna manera, de tener un banquillo de los acusados,
sino de la oportunidad de construir en conjunto y tomar
las mejores decisiones en beneficio de la ciudad y sus ha
bitantes. Algo que Claudia Sheinbaum y Morena rechazan
día con día.
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LONGEVIDAD DE LLANTAS/ALBERTO
GONZÁLEZ
Don Alfredo, dentro de las palabras mági
cas para que duren más las llantas, le faltó
agregarla principal: muy buena conducción
o hábitos correctos de manejo, ¿no cree?
Manejar sin acelerones, prevenir las para
das o frenados!, evitar los baches, etcétera.
Saludos. ^

R. Don Alberto, de acuerdo con usted, ma
nejar defensivamente ayudará a prolongar la
vida de sus llantas.

ISAÍAS SIFUENTES
Don Alfredo, con relación a la duración de
los neumáticos; más que los kilómetros re
corridos, es muy importante revisar ¡a vida
promedio de los neumáticos, porque e[ hule
va perdiendo sus propiedades, se hace duro,
se agrieta etcétera. La vida promedio de un
neumático es de cuatro años aproximada
mente, si el hule es duro, patina al arrancar
y, lo que es peor, requiere más metros para
frenar.

R. Don Isaías, de acuerdo. La compañía de
llantas Bridgestone nos comparte que: "No
hay una respuesta exacta sobre cuánto du
rará una llanta en particular, pero hay cosas
que un conductor puede hacer para apro
vechar al máximo su inversión en llantas y
eyitar conducir con llantas inseguras. En pro
medio, las personas conducen entre 20,000
y 25,000 kilómetros al año, lo que significa
que un neumático promedio de buena cali
dad para todas las estaciones durará entre
tres y cinco años, dependiendo del mante
nimiento, el estilo de conducción y las con
diciones, etcétera.

EL YO, I EN INGLÉS/FREDY BAR
Sr. La Mont, me he dado cuenta de que es
sólo en el idioma inglés en donde el pronom
bre yo, I, se pone con mayúscula. ¿Cómo se
originó esta costumbre tan peculiar?

R. Don Fredy, resulta que esta inusual con
vención fue un poco accidental. En inglés

antiguo y medio, la palabra para yo (I) es
taba más cerca de su primo alemán ich, y a
menudo se escribía ic. En ese momento, la
palabra no estaba en mayúscula. Sin embar
go, la pronunciación cambió con el tiempo
y también la ortografía, perdiendo la con
sonante c.

Al principio, la nueva palabra "i" se dejó en
minúsculas. Cuando Chaucer escribió Los
cuentos de Cgjfarbury, a finales de 1,300, yo,
el pronombre personal, era un poco más alto
que su equivalente en minúsculas. A partir
de ese momento, normalmente se capitalizó.
Nota: Don Fredy, ¿ha intentado leer The Can
terbury Tales en inglés?

HELADO EN TELE
¿Cómo le hacen con los comerciales en la
tele para que las bolas de helado no se derri
tan y siempre se vean tan bien? Se sabe que
para fllrriar un comercial hay qüe p$kerle
muy buenas y potentes luces, entonces ¿por
qué no se derrite el helado?

R. Muy sencillo: lo que usted ve en los comer
ciales no es helado. El secreto de una bola
de helado perfectamente redonda que dura
en pantalla es el puré de papas. Así es, una
buena bola de puré de papas se ve como una
bola cremosa de helado de vainilla cuando
está en un tazón. Además, el colorante ali
mentario es perfecto para una variedad de
sabores diferentes. Mezcle unas gotas con
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las papas y tendrá de todo, desde chocolate
hasta lima y fresa, y no se le derretirá.

SUSHI/PARÍS33
Exactamente, ¿a qué tipo de pescado se re
fiere la palabra sushi?

R. Exactamente a ninguno. En japonés, la

palabra sushi significa "arroz agrio" (el arroz
se humedece tradicionalmente con vina

gre de arroz). La palabra sashimi proviene
del japonés sashi, que significa "perforar" o
"apuñalar" y mi, "carne" o "cuerpo". Muchas
personas asocian el sushi con un elemento
de pescado o marisco crudo, y a menudo los
incluye, pero no siempre.
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La reforma eléctrica
se apaga
La reforma eléctrica de López Obrador se alza como el
mayor choque de realidad para la 4T, porque le apuesta a su
popularidad como buque insignia de su gobierno. Su plan,
sin embargo, se apaga por los vetos en EU, los votos del
PRI en el Congreso y el amago de demandas de empresas
privadas en cortes internacionales. Tiene así por delante
la más dura confrontación para probar, en los hechos, que
corren —como dice— nuevos tiempos de una "nueva rea
lidad política" con suficiente fuerza para vencer al poder de
la realidad económica que se opone a su iniciativa.

Desde la aprobación de la ley eléctrica, en marzo pasa
do, López Obrador se dijo dispuesto a enfrentar a las com
pañías privadas de energía para regresar el sector a manos
del Estado y apuntalar su proyecto de transformación: re
vertir la reforma energética de Peña Nieto, que, en 2013,
abrió el sector a la inversión privada luego de 70 años. La
sangre no tuvo que llegar al río porque la Corte la suspen
dió por cientos de amparos y recursos legales, pero, lejos
de recular, elevó la apuesta con un cambio constitucional
que desactive las demandas. En su decisión de no dar "ni
un paso atrás" ahora la afectación puede ocasionar una baja
del flujo sanguíneo en el cuerpo de la 4T y resultar en un
fuerte traumatismo para su principal bandera de cambio de
régimen sobre el rescate de la soberanía nacional.

Pero su reforma pierde luz. Esta semana recibió tres avi
sos de poderosas resistencias a su aprobación en el Congre
so. El primero, la expresión de "serias preocupaciones" del
embajador de EU, Ken Salazar, en una primera declaración
de la Casa Blanca con tono diplomático, pero de veto y res
paldo a los empresarios eléctricos. La opesición de su prin
cipal socio comercial en el TMEC abrió las costuras para
ver el forcejeo de poder si se limita la participación privada
o la cancelación de permisos para generar electricidad. Su
postura refleja el reclamo de las cámaras de comercio y
legisladores estadunidenses de dar una respuesta "clara y
oportuna" a la reforma e interceder por las empresas que
han invertido en el sector en México.

La contestación fue mesurada a través de Ebrard al pe
dirle a EU conocer la iniciativa antes de fijar postura. No
obstante, el plan acusó un frenazo con el anuncio de "pa
tear" la reforma hasta 2022, por no contar con los 57 votos
del PRI para aprobarla. Su enfriamiento generó nuevamente
una defensa retórica e ideológica desde la "nueva reali
dad política" a la que apela López Obrador y que significa
la mayoría de Morena y su llamado a la movilización en
las calles, como en la expropiación petrolera. La acusa
ción contra empresas abusivas que estuvieron a punto de
"quebrar a la CFE" —como reclamó— se agudizará con la
agitación de las banderas de lucha por la reforma, aunque
la "nueva realidad económica" que persigue la 4T se aleja
del horizonte del sexenio.

A las advertencias hay que sumar la de los empresarios de
abrir litigios internacionales por la cancelación de contratos.
Éste es un terreno al que el gobierno no quiere llegar por la
escasa posibilidad de ganar y enfrentar demandas millona
rias. El golpe de realismo de los votos y los vetos son duros
disuasivos para lograr retomar el control absoluto de la in
dustria eléctrica sin negociar y hacer concesiones, aunque el
Presidente insista en que los empresarios, el PRI o EU deban
entender que en México son "otros tiempos" políticos.

Ante los avisos de colisión, el Presidente responde con
un doble mensaje. Por un lado, mantiene la carga discursiva
contra el "caos y el desorden" de la reforma privatizado
ra de Peña Nieto para evitar defraudar a sus bases por el
"apagón" de su iniciativa y, por otro, abre la alternativa de
acotar su alcance a la revisión de contratos como ocurrió

con las empresas concesionarias de gasoductos, aunque no
sea la solución de fondo que busca. Podría tener razón el
secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, cuando
dice que la agenda de reformas constitucionales de la 4T
ya está satisfecha, aunque el Presidente y Morena, desde su
"realidad política", agiten la reforma eléctrica en las calles
o en las conferencias mañaneras, mientras en las tardes
se sienten a negociar con otra realidad, la de la industria.
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Las cosas por limpiar
• Hay que limpiar la mentalidad de quienes son omisos
ante la denuncia de unamujer.

Alex decide dejar a su pareja y huir con su hija de tres años
dé edad. Escapan durante la noche. Ya no quiere vivir con
up chico que es alcohólico, quéfe grita, golpea paredes,V
avienta y rompe objetos.
t No tienen a dónde ir, su madre es inestable emocional

roente. Alex creció en el seno de una familia disfuncional,
igual que el padre de su hija. Pide ayuda al servicio social y
la remiten a un albergue para mujeres víctimas de violencia.

Alex no quiere ir al refugio porque cree que no es vio
lentada por su pareja. Para ella, la violencia son golpes. La
trabajadora social y la encargada del albergue le enseñan
que hay diversas formas de violencia, además de la física:
sicológica, emocional, económica, verbal...

Quiere una vida mejor para su hija y para ella, sin gritos,
sin adicciones; superar la pobreza y poder ir a la universi
dad. No es fácil, Alex se enfrenta a un sistema de asistenciagubernamental burocrático, a leyes que no reconocen los
otros tipos de violencia, a familiares y amigos que justifican
el alcoholismo y conducta de su pareja. ; ' j

En el albergue descubre a muchas mujeres desesperadas
que viven violencia doméstica y que, como ella, huyen con
sus hijos, pero que tienen miedo, que regresan una y otra
vez con el marido golpeador porque no es fácil romper ese 1
esquema.

Y por si fuera poco, tiene que
luchar por la custodia de su hija,
pues el padre se la quiere qui
tar con el argumento de que ella
abandonó el hogar conyugal, no
tiene a dónde vivir, no tiene tra
bajo y, además, no puede com
probar la violencia, pues nunca
presentó una denuncia.

¿Esta historia le suena fami
liar? No solo es la trama de la se
rie Mald: Las cosas por limpiar
(Netflix), también es el retrato de
miles de mujeres que padecen
pobreza, violencia doméstica, re

laciones abusivas y, que general
mente obtienen empleos donde
las explotan y les pagan menos
que el mínimo.
£a Befe está basada en el libro

d •; Stephanie Land. en el que
r< ata su historia y recuerda que
li ápió casas por la mínima paga
e ¡ Estados Unidos.
>Pero la historia de Alex es

similar a la que viven miles de
mujeres mexicanas. De enero a
septiembre de este año se repor
taron 192 mil 746 casos de violencia familiar, según datos
del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Segu
ridad Pública.

La Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Vio
lencia contra las Mujeres (Conavim) informó el pasado 3 de
noviembre que en lo que va del año, los Centros de Justicia
para Mujeres han atendido a 174 mil personas; es decir, un
promedio diario de 580 mujeres que acuden a recibir aten
ción sicológica, asesoría legal,, atención médica, a poner una
denuncia o a capacitarse para el empleo.

En estos tres últimos años, la Secretaría de Gobernación
ha decretado siete alertas por violencia de género en Baja
California, Guerrero, Chihuahua, Estado de México, Sonora,
Puebla y Tlaxcala.
La Conavim ha atendido de manera directa a 594 víc

timas y sobrevivientes de violencia, más de la mitad por
violencia sexual y física; 34 casos de feminicidio y 7 tenta
tivas de feminicidio. Conoció de dos feminicidios infantiles
(las víctimas,tenían 1 y 2 años de edad), ambos casos por
agresión sexual, uno a manos del padre biológico y el otro,
de un tío.

De hecho, la comisión reconoció que nueve de cada 10
violaciones a las niñas ocurren al interior de los hogares o
en el entorno más cercano a la víctima, y no se denuncia
por miedo, "por desconfianza a la autoridad o por pena".

Éstas son sólo las cifras oficiales, pero hay miles de casos
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más en los 69 espacios de prevención, atención y protec
ción para mujeres, niñas y niños en situación de violencias,
que agrupa la Red Nacional de Refugios.
Desde el pasado 4 de octubre y hasta el 30 de noviem

bre próximo, el Inegi realiza la Encuesta Nacional sobre la
Dinámica de las Relaciones en los Hogares (Endireh) 2021,
que medirá la violencia contra las mujeres durante la pan
demia por covid19. Se recopilará la información de muje
res de 15 años de edad y más para documentar la violencia
física, económica, sexual, emocional y patrimonial que han
enfrentado a lo largo de su vida y en diferentes periodos de
la misma.

Ojalá tengamos claras las situaciones y formas de vio
lencia y las reportemos en la encuesta, sin miedo, sin pena,
porque eso permitirá desarrollar políticas públicas de com
bate y erradicación de la violencia contra las mujeres.

Aquí en nuestro país hay muchas cosas por limpiar... Sa
pir las ideas y situaciones que justifican la violencia que
Icomete en los hogares. Hay que limpiar la mentalidad
i quienes son omisos ante la denuncia de una mujer, o
fe rtifta que es maltratada o vendida por su propia familia.
Escombrar los rincones de la justicia y la administra

ción publica para romper ese pacto patriarcal que impide
reconocer como válida la lucha feminista, que la justicia se
ejerza con perspectiva de género, que los gobiernos desti
nen mayor presupuesto a combatir la violencia contra las
nfujeres y que obstruye el apoyo y promoción de los refu
gios de mujeres violentadas.

n i i a
uc:)Ut C1 4
de ÓCtubre y
t i i

noviembre, el
Tnpoi rpali73

la Encuesta
Nacional sobre
la DinamiCa de
Itc Rpbrinnp*;

IOS Hogares
(Endireh) 2021.

1 9 *
C/\5QS
de violencia familiar se
rep0rtaron de enero a
septiembre de este año,
de acuerdo con datos
del SESNSP.
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Los placeres cotidianos
¡QUÉ BONITO ES LO BONITO! '

Podría dedicar este texto a enredarme sobre el alcance filo
sófico de la belleza, las disertaciones de Kant, hablar sobre
sus juicios estéticos o dejarme llegar a Hegel y valorarla
desde los sentimientos que produce en quien la observa
o la siente. Pero no, me regalaré el privilegio de relajarme
y contarles mi personal apreciación de lo bello y cómo lo
relaciono con el amor, con el placer y con la alegría. Cons
ciente de que no hay nada nuevo bajo el sol y que segura
mente mis apreciaciones serán una mixtura de lo ya dicho
por los verdaderos expertos, huiré de análisis profundos,
trataré de ser fiel a mis sensaciones y hablar desde el pla
no más humilde, desde mi pedestre perspectiva de pareja,
abuelo, padre, hermano, amigo, ciudadano del mundo, la
de un ser humano de lo más normalito, publicista, empren
dedor, un soñador con aspiraciones de escribidor y algún
delirio de poeta.
Estoy convencido de que el sentido del gusto pue

de entrenarse, y que, aunque es subjetivo y la belleza se
percibe de mil maneras distintas, convengo en que pue
de tener una parte más objetiva cuando converge la opi
nión generalizada sobre un objeto en particular, así para
la mayoría es lógico reconocer el bello efecto de un aroma
floral, y esa misma mayoría coincide en el desagrado ante
la pestilencia de algo que se pudre. Creo que es cuestión
de actitud transitar por el mun
do con los ojos abiertos y darse
el placer de encontrar belleza en
muchas cosas, y gozarla, y expe
rimentar el placer de sentirla sin
más finalidad, sin buscar en ella
otro rédito. Debemos aprender
a descubrir la belleza en las for
mas más simples, en un atarde
cer, en una planta, en la carita de

sorpresa de mi nieto Pablo si le
compro un globo en el parque,
o en la propia cuando aplaudo
enardecido un solo de viola eje
cutado por Alix. La belleza está
en los rostros que sonríen o en
una lágrima más o menos furti
va escurriendo en la mejilla de la
Unagi cuando habla de su ma
dre. Está implícita en el mensaje
mañanero de mi hija, con ese es
cueto "te amo papi", que inunda
de alegría mi WhatsApp, está es
condida en el "te admiro" de mi hijo cuando soy yo quien
se deslumhra con su talento.

Las cosas más bellas enriquecen la mirada, iluminan
el alma y dan sentido a la existencia, algunos, somos tan
afortunados que aún con los años mantenemos intacta la
capacidad de asombro y podemos sorprendernos ante un
ejercicio de prestidigitación huyendo de querer saber el
truco, sólo disfrutando con el ensueño de la magia. En
contramos nuevos sentidos a un poema, nos extasiamos
con Neruda, y aprendemos a escudriñar en un texto de
Saramago, buscando las razones, los motivos que lleva
ron al maestro a expresarlo de ese modo. O nos vamos
del momento siguiendo embelesados la ruta de una hor
miga, cargadita con su hoja, empecinada en transportarla
y creando sin saber preciosas sombras diminutas sobre
el césped. Y qué me dicen de los números, hay belleza en
una ecuación de tercer grado, en la fórmula de Dirac, que
expresa el fenómeno del entrelazamiento cuántico y sitúa
el amor en el plano matemático.

Hay belleza superlativa en un minueto de Mozart, en la
fuerza de Wagner, en la cadencia de un vals de Strauss,
en un mambo de Pérez Prado o en el Huapango de Pablo
Moncayo, en la sabrosura de los Ángeles Azules o en la
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estridencia de Deep Purple, en los pies de loaquín Cortés
y en las manos de Lola Beltrán. Está en la música y en la
danza, en una letra de Serrat o en el lamento de un fado,
en lo que cada cual la quiera encontrar; en las lunas de
octubre o en las noches estrelladas del Caribe. En los lán

guidos relojes de Dalí o en el desgarro brutal del Guernlca,
en los volcanes de Dr. Ati, en los murales de Orozco y de
Rivera. En el arte, en los sueños, en los besos, en la vida.
En tantas cosas. Por eso en esas sobremesas especiales,
cuando estoy feliz y comparto un buen pura malta con mis
amigos, acabo siempre por exclamar... ¡Qué bonito es lo
bonito!

Debemos

aprender
a descubrir
la belleza
en las formas

más simples,
en un atardecer,
en una planta.
Consulte ¡Cómo está
el patio! al escanear
el QR.
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Rayuela

¡Ay, Nicaragua,
Nicaragüita...!
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Por qué hay
más ultrarricos

y más pobres
ENERGETICAS, BANCOS,

SUPERMERCADOS o
tecnológicas consiguen

ganancias fabulosas mientras
millones de personas ni siquiera
pueden bañarse con agua caliente.
Y es que, si las grandes empresas
ganan, aun en las crisis, los ricos
lo hacen mucho más, afirma en
Sputnik Luis Gonzalo Segura, no
ta que resumo:

EUROPA PRESS PUBLICA esta
semana: Santander repartirá 840
millones en dividendos. Otras
fuentes: Banco Santander obtiene
3 mil 675 millones de euros en el
primer semestre de 2021; Endesa
obtiene un beneficio neto de 832
millones; Naturgy casi duplica
su beneficio: 383 millones; BBVA
gana 1.911 millones; Mercadona
ganó 727 millones de euros; la
petrolera estatal saudí Aramco
duplica beneficios...

LAS CRISIS SON oportunidades
para reducir personal y aumentar
todavía más los beneficios. El
año pasado ha habido 14 mil 759
despidos en Santander, Sabadell,
BBVA y CaixaBank, que se tradu
cen en beneficios. Las grandes fir
mas son cartas en manos de unos
pocos que casi todo lo controlan y,
por eso, siempre ganan.

JEFF BEZOS, CON una fortuna
de unos 200 mil millones de dó
lares, no sólo controla parte de
Amazon, también unas 15 empre
sas, entre ellas Blue Origin y The
Washington Post. Es uno de los
ocho millonarios con más dinero
que la mitad de la población más
pobre: Bill Gates, Amando Orte
ga, Warren Buffett, Carlos Slim,
Mark Zuckerberg, Larry Ellison y
Michael Bloomberg.

BUFFETT TIENE ACCIONES
en Apple, Bank of America, Ame
rican Express, Coca Cola, Kraft
Heinz; Gates está presente en
Coca Cola, Walmart, UPS o Ca
nadian National Railway; Ortega
posee Enagás o Telxius... Junto a
ellos hay 25 familias que disponen
cerca de 1.1 billones de dólares de
la riqueza mundial.

LOS GRANDES EMPRESA
RIOS no generan empleos, sino
beneficios con la menor cantidad
posible de asalariados. A menos
puestos generados y de menor
calidad, mayores serán sus bene
ficios. Conforman una élite que
termina controlando casi todas
las corporaciones. Nunca pierden:
tienen todos los números de la
ruleta. Mientras la desigualdad y
la pobreza aumentan, los ricos y
los ultrarricos lo son cada vez más
(https://bit.ly/301zGy3).

Fecha: 07/11/2021

Página: 24

Area cm2: 157

1 / 1

Columnas Políticas

Mirar al sur / Ángel Guerra Cabrera

Ángel Guerra Cabrera

Costo: 13,816

Página 14 de 27



Debacle tectónica de Biden y Kamala en
Virginia: ¿regresa el trumpismo en el 22 y el 24?
ALFREDO JALIFERAHME

EN VISPERAS DE la elección de Virginia,
comenté: "Quizá el verdadero mapa de
ruta y cronograma del COP26 se decida

en la elección crucial a gobernador de Virgi
nia; no en Glasgow ni en Roma" (https ://bit.
ly/2ZXEC7L). Fue precisamente lo que sucedió
con la debacle tectónica de Biden/Kamala
Harris(KH), los Clinton y Soros (https://bit.
ly/3EPqEDA).
LA ÓPTIMA AUTOCRÍTICA del Partido
Demócrata proviene del connotado estratega
electoral James Carville, quien encumbró a Bill
Clinton e inculpó al "estúpido wokenismo" del
desastre: "No vean sólo a Virginia y Nueva Jer
sey. Vean Long Island, Buffalo, vean Mineápolis,
vean aún más a Seattle, Washington. Me refiero
a la insanidad de desfondar a la policía, quitar
el nombre de Abraham Lincoln de las escuelas,
la gente ve eso. Y realmente tiene un efecto
supresivo contra los demócratas en todo el país.
Algunas de estas personas necesitan ir a un
centro para desintoxicarse (sic) del wokenismo.
Necesitamos cambiar esto y no estar cambiando
diccionarios y leyes" (https://fxn.ws/3wiYRbI).
VALE LA PENA sopesar el punto de vista
del historiador financiero (sic) Niall Ferguson
(NF) sobre el probable retorno del trumpismo
en 2022, con su recuperación de la Cámara de
Representantes y del Senado, así como con la
presidencia en 2024 {Daily Mail, 5/11/21).
NF AUTOR DEL panegírico libro La Casa de
los Rothschild (https://amzn.to/3k8dSrZ), quien
se define sin rubor como "miembro plena
mente pagado (sic) por la mafia imperialista"
(https://bit.ly/3qeGyn2) suele ser muy errá
tico en su prospectiva debido a su proselitista
y solipsista sesgo propagandístico carente de
antítesis dialéctica.

NF TOLERA EN forma piadosa a Biden para
nada un "presidente transformador" cuando
debió ser el candidato en lugar de Hillary Clin
ton, y no cuatro años después, mientras despe
daza a la malhadada KH, cuya única gracia si la
tuviera, ya que ha fracasado en todos los temas
que le han sido encomendados: desde la migra
ción, pasando por su fallida gira en el sudeste
asiático hasta su "apoyo" al perdedor goberna
dor saliente de Virginia Terry McAuliffe(TM)

fue haber sido una "cercana amiga" de Beau, el
hijo de Biden, "que murió de cáncer en 2015".
NF ES MUY severo contra KH, hoy de 57 años,
quien en caso de ser la candidata a la presiden
cia del Partido Demócrata en 2024 cuando
Biden tendría 82 años, sería fácilmente derro
tada por Trump, que tendría 78 años.

LA DERROTA DEL gobernador banquero
TM de Virginia donde pesó intensamente el
tema de la educación y el papel de los padres
conspicuo operador de los Clinton, no es me
nor, ya que representa(ba) a uno de los princi
pales controladores de la maquinaria electoral
y financiera del Partido Demócrata.

SEGÚN NF, EL triunfador gobernador de
Virginia, Glenn Youngkin(GY) banquero del
Grupo Carlyle, cercano al nepotismo dinástico
de los Bush, "movilizó la base rural de Trump
y ganó a muchos moderados suburbanos, en
especial a las mujeres(sic) blancas que habían
votado por Biden hace un año".
LE FALTÓ A NF señalar el crucial voto "lati
no" que se volcó por GY y por su primer fiscal
estatal Jason Miyares, además de un impor
tante sector afro que votó por la ex marine
(también casada con un marine) la hoy vice
gobernadora afrojamaiquina Winsome Sears,
favorable al porte de armas ligeras y apologista
del "sueño estadunidense" en contraste con
la mayoría afro que enarbola el wokenismo.
También le faltó a NF señalar el voto de los "in
dependientes" a favor de GY.

SEÑALES DEL MUNDO posVirginia: la
"bipartidista"(sic) Enmienda de Infraestructu
ra, despedazada por el exagerado financieris
mo, fue aprobada gracias a 13 votos republica
nos, pese a la férrea oposición de las seis "pro
gresistas" del SQUAD, las grandes perdedoras
del 3 de noviembre.

EL PEOR ERROR que cometió KH, íntima de
los Clinton (Bill y Hillary), del que se arrepentirá
toda su vida, fue haber definido estratégicamen
te que la elección en Virginia representa(ba)
la ruta triunfal a las elecciones de 2022 y 2024
(https://politi.co/3D4RSGl). El 3 de noviembre
Estados Unidos giró al "centroderecha".

http://alfredojali.fe.com
https://www.facebook.com/Alfredo.Jalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
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Según eL historiador NiaLL Ferguson, en
caso de que KamaLa Harris fuera candidata a
La presidencia en 2024 cuando Joe Biden
tendría 82 añossería fácilmente derrotada

por Trump, que tendría 78 años. En La imagen
de ayer en La SaLa del Comedor deL Estado de
La Casa Blanca, eL presidente estadunidense
habLa sobre La Ley de infraestructura. Foto Ap
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Liberalismo,
neoliberalismo

y pos liberalismo
JOSÉ AGUSTÍN
ORTIZ PINCHETTI

La historia contem
poránea de México
no puede ser narrada sin

atender al liberalismo. En 1867
los liberales intentaron aplicar
íntegro su programa de libertades
políticas y económicas. Lograron
la separación del Estado y la Igle
sia pero fracasaron en sus otras
metas porque la realidad social
no puede ser modificada con el
romanticismo progresista. No se
puede detener la violencia ni lo
grar un crecimiento económico si
la inestabilidad y el desequilibrio
social se mantienen o aumentan.

DURANTE EL PORFIRIATO se
aplicó a fondo el liberalismo eco
nómico. Se incrementó la inver
sión extranjera, hubo crecimiento,
paz y estabilidad social, pero no
hubo redistribución del ingreso y
el liberalismo político desapareció
del mapa. De hecho, la Constitu
ción de 1857 quedó abolida. La
crisis externa y la debilidad inter
na provocaron que las condiciones
sociales y la falta de flexibilidad
política llevaran otra vez al ciclo de
rebelión versus dictadura en 1911.

EL SISTEMA DESEMBOCÓ
en un partido único que trajo
estabilidad y paz. El PRI se con
sideraba liberal, pero no aplicó
esos principios, sino que fortaleció
la figura presidencial y eliminó
los contrapesos democráticos en

el Congreso y en la Federación,
hasta convertir al régimen en una
forma de monarquía sexenal, cada
vez más parecida al porfiriato, sin
permitir la relección a la que se
volvió tan aficionado el general
oaxaqueño. El fracaso financiero
del régimen priísta llevó a los tec
nócratas a renunciar al nacionalis
mo y a imponer una forma perver
sa de liberalismo económico. La
redistribución del ingreso se dio al
revés y la corrupción se expandió.
A este ensayo se le llamó neolibe
ralismo y duró 40 años.
¿ESTAMOS VIVIENDO UN

reverdecimiento del liberalismo
político? La libertad de prensa y
de crítica se han intensificado.
En 2018 y 2021 hubo elecciones
genuinas y los resultados fueron
legales y justos. Por lo que toca al
liberalismo económico, aunque el
poder del Estado se ha ido impo
niendo en los últimos mil días, la
estructura social, la desigualdad
y la pobreza siguen vigentes. La
aspiración colectiva es lograr la
estabilización del sistema demo
crático y disminuir la desigualdad
social. La sociedad se ha politiza
do y ha madurado. ¿Será posible
desarrollar el liberalismo político
y propiciar una economía de mer
cado de origen liberal pero atem
perada por la rectoría y la gestión
de un Estado poderoso?
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EÜEM

LA BODA
Anunciada con meses de an

ticipación, la boda de Carla
Humphrey y Santiago Nie
to en Guatemala convocó a

muchos amigos, algunos
empresarios que le dieron aventón a
otros invitados. Fue el caso del avión pri
vado en el que llegó Paola Félix, hasta el
sábado, titular de la Secretaria de Turis
mo de la CDMX. El asunto es que el avión
fue detenido en Guatemala porque en la
revisión aduanal habrían encontrado

unos 35 mil dólares que presuntamente
pertenecerían al empresario dueño del
avión y que serian en Los Ángeles a
donde volarían este domingo para un
tratamiento médico del empresario. El
balconeo en Twitter provocó que Paola
Félix reconociera que estaba en Guate
mala, que no estaba detenida y que de
ser necesario presentaba su renuncia.
Minutos después le fue aceptada por la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
que sin mayor problema lo hizo público
en una tarjeta informativa difundida ma
siva y rápidamente, lo doloroso no es que
le acepten la renuncia a pesar de qué la
ex funcionaría dice que está librede car
go sino que dieran a conocer su propio
punto de vista en relación al viaje en
avión privado: Aceptan la renuncia por
que "Los principios de la Austeridad Re
publicana son fundamentales para el
Gobierno capitalino, por lo que refrenda
su compromiso con la honradez y trans

parencia".
En la CDMX, por más que el

PAN quiso desde hace una se
mana empezar las compare
cencias del gobierno capita
lino los batearon y será lunes

cuando el calendario se discuta en la

Junta de Coordinación Política y de apro
barse se presenta a la Conferencia Legis
lativa. Morena ante la legislatura local
presentará su propia propuesta para la
comparecencia de los funcionarios por la
Glosa del III Informe de Labores.

En caso de la UDLAP nos dicen
que se confirma que el rector
nombrado conforme a la ley
es Armando Hios Piter, digan
lo que diga. Esta ratificación

es atacada por todos lados, nada más que
"El laguar" ya sabe de dónde viene la
bronca. Se dice que el autor de la campa
ña es el vocero de los ex patronos de la
universidad, ex director del Canal Judi
cial y empleado de la Fundación Fenkins,
Enrique Rodríguez, que a toda costa trata
de confundir lo que pasó. Nos dicen que
le preparan una sorpresita desde la rec
toría, relacionada con los problemas que
tuvo en el canal judicial en 2015.

PD: En Durango, Manuel Espino se
puso el uniforme de Morena y ya el mo
disto se está preparando para tomarle
medidas para cuando se cambie al na
ranja de Movimiento Ciudadano.
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TEORÍA
PRÁCTICA
OJALÁ NO HAYA CUARTA OLA
JOSÉ MELTON

Hace exactamente una se

mana al menos un millón

de personas atiborraron Pa
seo de la Reforma, Juárez y
hasta el Zócalo, para pre

senciar el tradicional (¿?) desfile de Día
de Muertos, que no es otra cosa que el
legado de la producción de James Bond
que grabó en la capital hace unos años.

A la gente, y al gobierno también, pare
ciera que se les olvidaron los casi 300 mil
muertos y los millones de contagiados de
Govid19, pues no tomaron la revisión si
quiera de que un evento de esa naturaleza,
después de tanto tiempo de confinación,
estaría tan concurrido que no habría ma
nera de tomar siquiera 10 centímetros de
distancia entre una persona y otra.

Y así fue, desde las primeras horas de
la mañana hubo quien se aventuró a
apartar sus lugares en pleno camellón de
Reforma no importando que faltaran
hasta cuatro horas para que iniciara el
magno evento, ahi desayunó y almorzó
con tal de no tener que jalonearse por un
pedacito de espacio para ver el desfile.

La vialidad terminó por cerrarse, la
gente abarrotó tres, cuatro o hasta seis
filas de grosor a partir de las rejas, todo
para presenciar el desfile, por supuesto

ya para ese momento la gran ausente fue
la sana distancia, pero no fue lo único
que faltó, pues se vio a muchísimas per
sonas retirarse el cubrebocas, unos para
la foto y otros porque ya "están vacuna
dos". ¡Vaya irresponsabilidad!

Era imposible contar cuántas perso
nas se comunicaban entre ellas, casi en
cima de otras, sin cubrebocas, a gritos,
sin importar ya las cifras de la pandemia
o incluso, los muertos que posiblemente
fueron de su familia a causa del contagio,
total, "de algo se han de morir", decían.

Eventos de este tipo, el retiro de res
tricciones en los aforos de los eventos

deportivos y demás medidas, de orden
económico más que de salud, nos van a
encaminar a lo que sucedió el fin de año
pasado, una serie de contagios que tuvo
que frenar el movimiento de la capital y
del país entero.

En ese entonces, la irresponsabili
dad de miles costó muchísimas vidas, y
miles de contagios, es real que ahora la
población adulta en la capital se en
cuentra casi en su totalidad vacunada,
lo que preocupa es que las víctimas de
la cuarta ola sean a los que se rehusan a
inocular, los niños.
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Sacapuntas
Anaya, a audiencia
Toca el turno al ex candidato presidencial Ricardo
Anaya de comparecer ante un juez. Será este lunes
cuando el panista encare a la justicia para responder
sobre las acusaciones de lavado de dinero, cohecho y Ricardo0
asociación delictuosa, que se le fincaron a raíz de las Anaya
declaraciones de Emilio Lozoya. Pero, a diferencia de
éste, su audiencia es a través de videoconferencia.

Viaje relámpago
De pisa y corre será el viaje que realizará el presidente
López Obrador a Nueva York, para hablar ante el
Consejo de Seguridad de la ONU, el próximo martes.
Además de emitir su discurso, se reunirá con el
secretario general del organismo, Antonio Guterres,
y está en veremos un encuentro con migrantes, que
revisa el embajador Juan Ramón de la Fuente.

Revisan segundad
Es prácticamente un hecho que en los próximos días,
el secretarlo de Gobernación, Adán Augusto López, y
el gabinete de seguridad, se reúnan con el líder de la
Jucopo del Senado, Ricardo Monreal. Van a revisar los
casos de inseguridad en destinos turísticos del país. Se
trata, nos adelantan, de crear una sinergia para frenar
los actos violentos que afectan la llegada de visitantes.

Diálogo roto
Apretón a Morena pretende dar la bancada del PRI en
San Lázaro. El líder de los diputados tricolores, Rubén
Moreira, dio por roto el diálogo con el partido en el
poder, y lo atribuyó al dirigente nacional morenista,
Mario Delgado. El reclamo se dio a un par de días de
que se presente el dictamen sobre el Presupuesto de
Egresos 2022. Casualmente.

Ni de aquí ni de allá
Nos cuentan que en el PAN no tardan en mandarle
decir al senador Gustavo Madero que siga el ejemplo
de Germán Martínez, quien renunció a la bancada de
Morena para irse de lleno al llamado Grupo Plural. Es Gustavo
decir, que defina si va a ser parte de ese bloque o se Madero
mantiene dentro de la fracción panista. Porque quien a
dos cunos sirve, con alguno queda mal.

SACAPUNTAS@HERALDODEMEXICO.COM.MX
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Cuando Obama inició ¡a regularización
de las relaciones con (Juba, (Jarlos fue de
los más entusiastas en apoyar el proceso

¦ FUE EL HISPANO EN EL GABINETE DE

EU. SE FORMÓ EN UNA UNIVERSIDAD
MEXICANA Y CONVIVIÓ CON PERSONAS
SENCILLAS EN QUERÉTARO

Muyjoven llegó a Estados Unidos con su familia proce
dente de Cuba, donde nació en 1953. En los EU fue a la
escuela, hizo sus amigos y jugó fútbol en los campos
llaneros de su barrio. Entró a trabajara la empresa fabri
cante de alimentos Kellogg y lo enviaron a la planta de

Querétaroy allí creció profesionalmente, al grado que
fue invitado por sus directivos para encabezar al corpo
rativoen Michigan, donde llegó a serel CEO másjoven
de la compañía. Años después, lo invitó el presidente
Ceorge Bush en su segundo periodo como secretario
de Comercio de EU (20052009). Carlos fue el hispano
en el gabinete. Se formó en una universidad mexicana
de alto prestigio, el Instituto Tecnológico de Monterrey
y convivió con personas sencillas y trabajadoras en la
planta que Kellogg tiene en Querétaro.

Cuando el presiente estadounidense Barak Obama
inició el proceso por regularizar las relaciones con Cuba,
Carlos fue de los más entusiastas en apoyar el proceso.

Me tocó conocerlo en el búnker del corporativo
en Batlle Creek, en el sur de Michigan. Kellogg es una
empresa establecida hace más c!e 100 años por una
pareja de hermanos de religión adventista, dedicada
a proporcionar una dieta saludable accesible a todo
mundo, en precioy en oportunidad.

La región suroeste de Michigan donde está el cor
porativo, tiene ahora una importante presencia de
mexicanos y Méxicoamericanos, que se ocupan de
tareas agropecuarias. Kalamazoo y Batlle Creek eran
ciudades donde los cabildos no autorizaban el uso y
reconocimiento c!e la matrícula consular para los mexi
canos. Gutiérrez influyó desde una de las empresas más
importantes de la región, para que los cabildos fuesen
justos con los mexicanos allí asentados.

Carlos reconoció la cálida acogida que tuvo por parte
de los mexicanos cuando vivió en Querétaro, aunque
en su historia de vida pública, poco se habla de que su
periodo de formación profesional, fue en nuestro país.

Reiteró, cada día es mayory más intensa la Interre
lación de las sociedades de ambos países, aunque a
veces, esa relación sea discreta.
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CORAZON
DE MEXICANOS
COMO YO

Lo recordarán: hará un par de años,
Mexicanos como yo, de Ana Francisca
Vega, se ganó a esos lectores tan genero
sos y a la vez tan implacables que son los
niños, con un planteamiento irreprocha
ble: ¿y si celebramos a 50 de las muchas
personas que con esfuerzo, talento,
solidaridad, han hecho y hacen de este
país la gran cosa que efectivamente es?
Así, en textos breves, lúcidos, tan ajenos a
la pretensión como a la condescendencia
(ese vicio de los malos libros infantiles), y
con un contenido visual de veras guapo,
los escuincles pudieron conocer lo mis
mo a activistas, que a deportistas, que a
ciudadanos dedicados al arte, a la ciencia,
a la salud. Funcionó, como muestran los
muchos miles de ejemplares vendidos
(suficientes como para que Ana se hubie
ra acordado de invitarle al menos un café

a sus amigos, pero no chapoteemos en
las aguas del reproche).

No que el libro tenga el mal gusto de
decirlo, ni mucho menos, pero, en tiem
pos de la peste nacionalista, Mexicanos
como yo ofrece una pedagogía necesaria.
El nacionalismo, siempre, es plañidero y
abstracto. No celebra logros verdaderos
e individuales, sino supuestas virtudes
colectivas, es decir: virtudes inexistentes,
que según la retórica patriotera nos hu
bieran llevado a la grandeza como país de

no ser por la mediación maléfica, la mala
fe de los igualmente abstractos enemigos
del pueblo. El libro, en cambio, celebra
logros concretos, identificables, tangibles,
a años luz del resentimiento victimista.
Los logros de, digamos, Juanga y Ana
Baquedano, de Alexa Moreno y Flugo
Sánchez, de Friday Mario Molina.
Llega ahora una secuela que dobla la

apuesta: Corazón de mexicanos como
yo. ¿Por qué la dobla? Porque sus pro
tagonistas, perfectamente mexicanos,
unas veces nacieron en otro país, otras
se vieron obligados o prefirieron, según
el caso, desarrollar sus carreras en el
extranjero, un tabú en días de aldeanismo
militante. Y vaya que lo lograron. ¿Qué
me dicen de Julio Urías, tremendo pitcher
al que solo podemos reprocharle que no
juegue con los Yankees? ¿Qué opinan
de Dolores del Río, del activista César
Chávez o de Lynda Cárter, la Mujer Ma
ravilla, que, descubrimos los ignorantes
gracias a este libro, era medio mexicana?
¿Algo que discutirle a Selena o a Anthony
Quinn? ¿Y a Manuel Cuevas, que empezó
cosiendo vestidos de novia en Michoa

cán y terminó por diseñar la ropa de los
Beatles, Sinatra y Elvis?
Con las mismas virtudes gráficas del

primer volumen, pero sobre todo con
las mismas virtudes de su autora, Cora
zón de mexicanos como yo cae, con ese
optimismo, esa pasión por la creatividad,
la libertad y la valentía, porque es de
valientes estar lejos, como anillo al dedo.
Ojalá que los miles de lectores que lo
esperan propicien, esta vez sí, al menos
un miserable café para los amigos.

@JULIOPATAN09
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DON SINGULAR ALEGRÍA
La pobreza
GILDA MONTANO

Y ESTÁ SUCEDIENDO. COMO
sucede todo en la vida: de re
pente y directo al corazón. Pero
ahora no ha sido tan directo, ni
tan al corazón. Es algo que llega

sin que nosotros podamos entender. Como
castigo divino y sin merecérnoslo. Directo a
nuestra panza.

ESTE SIN DUDA es un mal otoño. Mire
usted qué ha pasado en los últimos diez
años: aumentaron 300 por ciento los pre
cios y cayó 50 por ciento el poder adquisi
tivo en México. ¿Nuestra moneda? Sí, esa
que ahora vale 20.34 por cada dólar.

HACE DIEZ AÑOS, un trabajador la
boraba 42 horas para adquirir la canasta
básica. Hoy debe ocuparse 99 horas para
conseguir lo mismo. Más del doble. Pero,
además, con una pobreza que nos alcanza
sin límites. Sin la más mínima posibilidad
de poder tener una casa. Y el gobierno por
más que se esmera, tiene a ciento treinta
millones de personas que atender. Agua,
luz, gas, seguridad, educación, salud...
POR EJEMPLO, £A usted, a mí, de qué
nos sirve que se haya capturado a cual
quier delincuente del fuero común que
se robó millones de dinero nuestro, del
apellido que usted elija, y por la condición
que a usted también se le antoje? ¿Los va a
devolver? No.

LA RESPUESTA NO puede ser una
ecuación pulida y amena, que diga cómo
solucionar este problema de vida de casi
ciento treinta millones de mexicanos. A
la mejor sí encontrar a quien entienda
qué es la pobreza extrema y una metodo
logía sensata y coherente para solucio
narla. Este México Mágico se la merece.
Está ya muy cansado.
LA POBREZA EXTREMA es el estado
más severo de pobreza. Cuando las perso
nas no pueden satisfacer varias de las ne
cesidades básicas para vivir como alimen

to, agua potable, techo, sanidad, y cuidado
de la salud. Para determinar la población
afectada por la pobreza extrema, el Banco
Mundial define la pobreza extrema como
personas viviendo con menos de $1.25 al
día. El Banco Mundial estima que 1,400
millones de personas han vivido bajo estas
condiciones hace ya más de doce años.

LA ERRADICACIÓN DE la pobreza ex
trema y del hambre es la primera meta de
los Objetivos de Desarrollo del Milenio es
tipuladas por 179 estados miembros de la
Organización de las Naciones Unidas en
el año 2000. De eso ya pasaron 20 largos
años, y seguimos tan campantes. Los eco
nomistas consideran que enfermedades
epidémicas como el sida, malaria y tuber
culosis son factores cruciales y consecuen
cias de la pobreza extrema. Veamos los
miles de personas que quieren ir a como dé
lugar, a buscar el sueño americano. Aún a
costa de golpear a quienes se los impidan.
LA POBREZA EXTREMA es más co
mún en el África subsahariana, el Sureste
asiático, Centro América y el Caribe. La
proporción de personas que viven en po
breza extrema bajó de 59 % a 19% durante
el siglo XX y a hora se encuentra en su nivel
más bajo.

MÁS DE 1000 millones de niños y ni
ñas sufren una grave carencia de por
lo menos uno de los bienes y servicios
necesarios para sobrevivir, crecer y
desarrollarse. En algunas regiones del
mundo la situación es peor que en otras,
pero incluso dentro de un mismo país
puede haber amplias disparidades: entre
la población infantil de las ciudades y los
medios rurales, por ejemplo, o entre los
niños y las niñas. Un influjo turístico en
una zona puede mejorar las estadísticas
generales sobre la pobreza de un país,
mientras la mayoría sigue siendo pobre y
desprotegida. Y tristemente en nuestro
país, existen lugares hermosísimos, pero
llenos de violencia. Es muy triste.
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CONTRALAS
CUERDAS

EL PAN QUIERE
PERDER TODAS, NO
SÓLO 5 GUBERNATURAS

a verdad es que el escenarlo para el PAN
en 2022 es peor al que pintó Marko Cortés,
presidente del partido, en una reunión con
llderazgos del instituto político en Aguas
calientes, al asegurar que los panistas sólo
tienen posibilidad de ganar las elecciones
en esa entidad de las seis gubernaturas

que van a disputarse.
Fuentes ele primer nivel confirmaron a este espacio que

Movimiento Ciudadano tiene la puerta abierta y a punto del
fichaje a Toño Martín del Campo, senador del PAN de Aguas
calientes, para que sea su candidato a la gubernatura. Aun
que tiene buena aceptación, la cúpula del PAN no ¡o quiere y
quiere impulsar como su abanderada a la diputada federal
Teresa Jiménez.

La salida de Acción Nacional de Del Campo, si es que se
concreta, va a fracturar al partido y el voto azul, por lo que la
posibilidad de que Marko Cortés pierda en los seis estados
es latente. Tan lo sabe el presidente cíel PAN que por eso trató
de convencer a los liderazgos locales de sumarse a Jiménez,
para que Aguascalientes sea la diferencia respecto a las otras
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cinco entidades que van a renovar
gubernatura. Las diferencias inter
nas, sin embargo, impidieron guardar
como un secreto defamilia la actitud

derrotada del michoacano.

Aunque los panistas c!e la dirigen
cia nacional se empeñan en compa
rara Aguascalientes con Querétaro,

tampoco es así. Martín Orozco Sandoval, adversario interno
c!e mayor peso de Cortés y de Jiménez, apenas ganó la gu
bernatura en 2016 por una diferencia de dos puntos frente
a la priista Lorena Martínez. El resultado, sin embargo, fue
gracias a que Del Campo se hizo a un laclo ele la competencia
interna, a pesar del empate, porque el gobernador en turno
era la apuesta de la dirigencia clel partido.

Aunque en el sexenio se distanciaron, en la recta final de la
administración panista volvieron a encontrarse, ele hecho la
figi race Jiménez los unió y ahc;ra Del Campo es el candidato de
Orozco Sandoval. Cortés y la cúpula clel PAN están jugando a la
ruleta rusa. Los recursos clel estadoy las bases el mandatario
las pondrá al servicio de su alfil y de MC en caso de que nadie
desista clel escenario presente. El 15 ele noviembre se definirá
si el PAN decide la designación clel abanderado mediante
designación o mediante una elección interna.

UPPERCUT: Mientras Lorenza Córdova despachaba
a los diputados de Morena y PT durante su comparecen
cia en la Cámara de Diputados, una legisladora hacía un
berrinche de secundaria. Karen Castrejón, presidenta de

la comisión de Medio Ambiente, se paró de la mesa donde
comparecía María Luisa Albores, secretaria del ramo, y

desapareció porque no la dejaron moderar la sesión a pe
sar de que el acuerda fue que lo hiciera Edna Díaz, del PRD,

y presidenta de la Comisión de Cambio Climático.

Martín Del

Campo es el
candidato del

gobernador
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En este país de ideas fijas, ca
si todas sembradas desde la
repetición irreflexiva, se ha
vuelto un lugar común cali
ficar la presidencia de José

Woldenberg, en eJ antiguo Instituto Fe
deral Electoral, como la cima de la de
mocracia mexicana,

Y eso fue cierto, absolutamente, a
principios dei siglo, José Woldenberg
ha subido a los altares de la idolatría
política, y su opinión, desde entonces,
se ha convertido en una referencia obli
gada para las cuestiones nacionales. Y
lo tiene bien merecido. Es un académi

co, un científico social, un hombre serio;
un demócrat a comprometido y probado.

Sin embargo, se debe recordar cómo
era el IFE en ese tiempo, y cómo es aho
ra el INE.

Woldenberg no tuvo necesidad de de
fender a la institución —como ahora ha
ce Lorenzo Córdova— porque la nove
dad misma del Instituto, su gran oferta y
lo impecable de sus procedimientos, no
dejaba lugar (por ejemplo) a criticas ci
cateras sobre su alto costo o el monto de
los salarios, como sucede ahora cuando
el Instituto Nacional Electoral es víctima
de las dentelladas constantes de la de
magogia "ahorrativa1", cuyo impulso —
paradójicamente— causará este año el
dispendio de casi 4 mil millones de pe
sos para una consulta "revocatoriocon
firmatoria", no solicitada por nadie sino
por el presidente cuya barca no navega
ni en lo dulce o lo salado sino en agua

bendita. Bendecida por él mismo.
Por eso resulta notable la compa

recencia de Lorenzo Córdova el pasa
do viernes en la Cámara de Diputados,
pues no sólo escapó indemne de la ce
lada majadera; ta gritería por consigna,
las acusaciones sin fundamento y todo
cuanto define y representa a Morena y
sus procedimientos eternamente potri
les (cerriles), sino logró también sem
brar varías ideas claras para quien quie
ra escuchar argumentos.

"... autonomía no es autarquía.
"Lo hemos dicho una y otra vez desde

el instituto, somos un órgano del Estado
mexicanot somos autónomost íomcu celo
sos de nuestra autonomía y no hay una so
la decisión en la que no la revindiquemos.

"Autonomía frente a los demás pode
resf incluso a los poderes fácticost inde
pendencia respecto de cualquier partido
político.

"Pero no somos un órgano autárquico
somos un órgano del Estado mexicano y
sabemos colaborar.

"Pongo so Jamen fe un ejemplo de esa
colaboración que acabo de re/rendar
hace unos días fon el secretario de Go

bernación, con el nuevo secretar ¿o de
Gobernación.

"El INE desde 2018 está prestando o
aprovechando sus servicios de monitoreo
de radio y televisión para hacer el moni
toreo que íe corresponde a la Secretaría
de Gobernación a través de RTC\ de todos
los tiempos del Estado que administra la
Secretaría de Gobernación.

"En el pasado se gastaban 500 millo

nes de pesos bianuales, gracias a esa co
laboración que hemos establecido con la
Secretaría de Gobernación, hoy se ahorra
ese dinero.

"Ese es el mejor ejemplo de colaboración.
"Sabemos que somos autónomos y ejer

cemos nuestra autonomía. Pero sabemos

que hay que colaborar porque somos un
órgano del Estado mexicano y todo loque
sirva para ahorrarle dinero, economizarf
garantizar mejores condiciones y mejores
servicios al Estado yf ¡obre todoi brindar,
mejorar la garantía y la protección de
los derechos de la ciudadaníay ahí el INE
siempre va a estar presente..."

Lorenzo Córdova acudió a la Cáma

ra de Diputados y su asistencia marca
quizá el inicio de una futura costumbre:
someter al presidente del instituto elec
toral, al interrogatorio de los diputados
para escuchar (ojalá), argumentos en
tomo de su presupuesto.
Y he escrito ojalá porque no creo en

los poderes persuasivos de nadie frente
a una manada de sordos por consigna.
—¿Quién puede hablar con Fernán

dez Morona, por ejemplo?
Por eso no creo en la utilidad de esta

comparecencia, excepto en un sentido:
probó el temple, la capacidad, la inteli
gencia y el control emocional de Loren
zo Córdova, quien hoy ha salido (si se
me permite la analogía); con las orejas
del marrajo resabiado de Morena.

El viernes se vio el zen de la política.
Córdova podría ser, en un futuro cerca
no, un gran candidato ciudadano •
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SUBE V BAJA
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Ariel HolünO DT de fútbol

El estratega del León cumplió con
meter a su equipo a la I ¡guilla de
forma contundente al golear 30 a
Necaxa, con los que confirman que
son serios aspirantes al título.

171

Salvador Cabanas
Exfutbolista

El exastro de fútbol confesó en en

trevista que a pesar del apoyo que el
América le brindaba, él inventaba o
fingía para faltar a los juegos y en
trenamientos por falta de ganas.
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¡Santo Niño de Atocha!,
arropa oposición a Monreal
Escarbando en la memoria, recordamos

que con frecuencia el senador Ricardo
Monreal Avila se encomienda ai San

to Niño de AíocJia, que es venerado allá por
su fierra, Zacatecas, y a él le ha pedido sus
bendiciones para lograr la candidatura pre
sidencial por Morena, y después ganar la
Presidencia de la República.
Ensu recien fe gira a Acápul co, reiteró sus

legitimas aspiraciones, un sueño que ha ateso
rado desde muy niño, cuando decidió su cami

no, su ruta, v avanza libre como el viento, sin
tenaz miado, a rada...solc tenerle miedo al
miedo mismo, nos ha dicho una y otra vez.
Así se los inculca a sus alumnos de la

UNAM, y así se los repitió a jóvenes estu
diantes universitarios en el bello puerto de
Acapulco, en donde, para sorpresa de
muchos, el senador Monreal Avila fue arro
pado por los senadores Miguel Angel Man
cora, del PRD, y Manuel Añorve, del PRI,
quienes expresaron abiertamente su apoyo
a Jas aspiraciones del zacatecano. ¡Santo
Niño de Atocha!

El evento, denominado TaJJer Legislativo
para las Juventudes, "10 por México", llamó
la atención de toda la comunidad política,
pues anunciaron que se repetirá en la Ciu
dad de México, Oaxaca, Yucatán y en el Es
tado de México.

Este evento fue coordinado por el senador
Manuel Añorve Baños, del PRI; proyecto

___ r

impulsado por el senador Miguel Angel
Mancera Espinosa. Esto es lo que hizo que
muchas cejas se fruncieran en el Zócalo capi
talino y las principales plazas políticas del

país.
Es aquí en donde un apasionado Ricardo

Monreal exhortó a los jóvenes a que no ten
gan miedo a nada, que luchen por sus sueños
y por un México que saldrá adelante, y que
sabrá resolver los problemas económicos,
inseguridad y empleo.
El senador sostiene que cuando se lucha,

se cumplen los sueños: "No tengan miedo,
ningún temor; solo hay que íenerie miedo
al miedo mismo".

Manuel Añorve no se contuvo y recono
ció "al constructor de los acuerdos, el hacedor
de ¡os acuerdos parlamentarios por México y
por supuesto, también por Guerrera".
Lo llamó "compañera senador de la Repú

blica, a alguien que, si bien es cierto es el pre
sidente de la Junta de Coordinación Política y
el coordinador del Grupo Parlamentario ma
yor, también es cierto que se han lograda los
acuerdos en el Senada de la República por 1a
disposición de todos, pero por la disposición
también de la mayoria ".
'El hacedor de acuerdos, el constructor de

los acuerdos, el constructor de los acuerdas

parlamentarios ".
Sin duda, un evento en Acapulco que

suena como el arranque de algo más intere
sante hacia el futuro. Veremos, dijo un ciego.

Citarán a gabinete
de seguridad
Ya de salida, les comento que anoche

mismo, el senador Monreal subió a sus redes
un video mensaje en donde anuncia que la
próxima semana tendrá una reunión con el
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secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández, y el gabinete de se
guridad, para revisar los hechos aislados de
violencia que se han registrado en playas
mexicanas. Dijo que la seguridad es uno de
los temas que tiene que cuidar el Poder
Legislativo, pero también los poderes
Ejecutivo y Judicial.
Es crucial, dijo, reforzar la seguridad para

impulsar la reactivación económica, espe
cialmente en playas y centros turísticos.
México y el mundo han sufrido los efectos

devastadores de la pandemia y, con ello, nos
han arrastrado en un proceso de deterioro
económico y en un proceso de desempleo.
Por fortuna, dice, nuestro país se está recu

perando: se recuperaron los empleos, en
materia económica falta tiempo para ha
cerlo, pero hay planes y programas para
reactivar Ja economía del país.

"Uno de los temas que tenemos que cuidar
en el Poder Legislativo, pero también en el
Ejecutiva y en el Judicial, es la seguridad
pública ".
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